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Заседание открывается в 15 ч. 15 м. 

ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение) 

ОБЩИЕ ПРЕНИЯ 

Г-н ДЖЕКСОН (Гайана) (говорит по-английски): Мы собрались в тот момент, когда 
динамика сотрудничества начинает преобладать над динамикой конфронтации. В 
результате в международной среде преобладает доброе настроение. Это ведет к 
заметному улучшению международных отношений и зарождению новой эры глобального мира 
и равного сотрудничества, в котором Организация Объединенных Наций будет играть 
центральную роль. Именно поэтому мы ожидаем, что наша сорок четвертая сессия 
Генеральной Ассамблеи, которая созвана в такой удачный момент, будет содействовать 
расширению глобального сотрудничества в будущих глобальных усилиях по созданию 
нового и лучшего мира. 

Гайана верит, что под Вашим, г-н Председатель, умелым руководством эти ожидания 
сбудутся. Поэтому я хотел бы высказать Вам свои горячие поздравления и наилучшие 
пожелания успехов на посту Председателя. В Вашем лице уважаемого сына Нигерии и 
сына Африки представлены все качества и достоинства, которые необходимы для 
выполнения таких высоких обязанностей. 

Я также хочу воспользоваться этой возможностью, чтобы воздать должное Вашему 
предшественнику г-ну Данте Капуто за прекрасное руководство предыдущей сессией. 

Наблюдая за изменениями в международных отношениях в конце 80-х годов, следует 
отметить наличие позитивных явлений в достижении такого международного порядка, 
который бы был одинаково благоприятен для всех членов мирового сообщества. 

Значительно уменьшилась международная напряженность, диалог и переговоры дали 
импульс для разрешения конфликтов, а уровень конфронтации мевду блоками заметно 
снизился. Региональное сотрудничество стало всемирным процессом, и далеко идущие 
изменения происходят как в самих странах, так и в отношениях между ними. 
Отступление колониализма ускоряется, и, как свидетельство нового стремления к 
многостороннему подходу, страны все чаще обращаются к Организации Объединенных Наций 
как к всемирной организации, которая может быть эффективно использована всеми ее 
членами для осуществления чаяний народов, которые не знают национальных границ. В 
экономической области также происходят далеко идущие и благоприятные перемены, хотя 
они еще и не столь всеобъемлющи. Эти основные направления и тенденции вселяют в нас 
надеаду на будущее. 
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Дело однако в том, что продолжают существовать старые, еще не решенные проблемы 
и уже появились новые проблемы, ставящие новые задачи. Решения этих проблем могут 
быть достигнуты только в рамках открытости и гласности, что требует подлинного 
менадународного сотрудничества, поскольку эти вопросы имеют глобальный характер. 
Здесь я хотел бы упомянуть такие вопросы, как экология и наркотики. 

Мне кажется, что в рассмотрении множества пунктов мезедународной повестки дня 
нам способствует порожденное взаимозависимостью более широкое понимание нынешних 
сложностей и потребностей. Сегодня взаимозависимость - это не просто модный 
лозунг; в результате взаимозависимости глобальные действия стали срочной 
необходимостью. Сегодня нет более ясной реальности, чем борьба за разоружение, 
особенно в отношении ядерного оружия. К счастью, этот процесс уже начался. 
Подписав Договор о ликвидации ракет средней и меньшей дальности (Договор по РСМД), 
Соединенные Штаты Америки и Союз Советских Социалистических Республик 
продемонстрировали похвальное желание сократить свои ядерные арсеналы; они также 
начали переговоры по ограничению стратегических наступательных вооружений и других 
видов оружия массового уничтожения. 

Приятно также отметить, что вопрос об обычных вооружениях, превышающих уровень 
достаточности для национальной обороны, сейчас получает все большее внимание. Это 
событие следует приветствовать как на международном, так и на национальном уровнях. 
Я включаю сюда и национальный аспект, поскольку, к сожалению, обычное оружие стало 
обычным товаром в международной торговле. Успех меадународных усилий в этой области 
возможен лишь при проявлении надлежащей сдержанности как в приобретении, так и в 
производстве оружия. Мы должны также проявлять большую озабоченность в связи с 
опасностью, которую несет в себе быстрое развитие технологии производства оружия. 

Кроме того, поскольку угроза гонки вооружений затрагивает всех людей, 
разоружение нельзя вести на исключительной основе. Как отметил Генеральный 
секретарь: 

"... Организация Объединенных Наций должна и впредь оставаться на переднем крае 
многосторонних усилий в этой области". (А/44/1, стр. 16) 

В этой связи надлежащее использование механизма Организации Объединенных Наций 
является насущным требованием 

Разрядка между сверхдержавами позитивно повлияла на ослабление меяадународной 
напряженности. Эта тенденция способствовала созданию такой атмосферы, в которой 
возможно оказание помощи собственным усилиям региональных государств для разрешения 
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их проблем. Нельзя отрицать того, что во всех регионах, где существуют конфликты, 
навязывание внешних интересов усугубило поиск их решения. Поэтому мы приветствуем, 
что в таких конфликтных районах, как Афганистан, Центральная Америка, Ирак, Иран и 
южная часть Африки, разрядка мезеду сверхдержавами и региональные и другие усилия 
привели к диалогу и переговорам в целях разрешения этих конфликтов и к появлению 
новых надежд на урегулирование этих споров, которые когда-то казались 
неразрешимыми. Во всех этих ситуациях Организация Объединенных Наций сыграла важную 
и значительную роль, однако процесс урегулирования еще не закончен. 

Необходимо тщательно соблюдать достигнутые в ходе сложных переговоров мирные 
соглашения в отношении Афганистана, с тем чтобы это не поставило под угрозу 
политическое решение конфликта. В Центральной Америке, где соглашения, заключенные 
в Эскипуласе, а позднее в Теле, проложили путь к миру, необходимо оказывать 
поддержку региональным государствам, а их усилия должны быть доведены до конца. 
Необходимо призвать Иран и Ирак, которые достигли соглашения о прекращении огня, 
добиться согласия и восстановить хорошие отношения. К сожалению, на Кипре 
межобщинные переговоры не привели к результатам, которые хотело бы видеть 
международное сообщество. Мы призываем все заинтересованные стороны положительно 
откликнуться на разумные предложения Генерального секретаря. 

В Кампучии, где война, разрушения и страдания людей продолжаются слишком долго, 
появилась надежда на то, что заинтересованные государства возобновят Парижскую 
конференцию в стремлении найти общую основу. В Корее, где Север и Юг страны 
по-прежнему разделены, международное сообщество должно дать большие стимулы для ее 
мирного воссоединения без внешнего вмешательства. 

В Западной Сахаре, где появляются признаки прогресса в осуществлении мирного 
плана, предложенного Генеральным секретарем и Председателем Организации африканского 
единства (ОАЕ), мы должны призвать стороны тесно сотрудничать с целью урегулирования 
этого затянувшегося спора. 

Намибия, конечно, имеет уникальные отношения с Организацией Объединенных Наций, 
которая прежде всего является там законной административной властью. Ее свобода 
слишком долго отрицалась непримиримым прежимом Претории. Теперь Намибия, похоже, 
находится на пороге восстановления этой свободы. И особая ответственность, которую 
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сейчас несет Организация, требует проявления большей бдительности по мере 
приближения этого процесса к завершению. Мы не должны поддаваться на махинации 
Южной Африки с целью подорвать осуществление намибийским народом всех его 
политических прав, и нам необходимо обеспечить осуществление резолюции 435 (1978) 
Совета Безопасности во всех ее положениях. Гайана находится в числе стран, которые 
принимали участие в операциях Группы Организации Объединенных Наций по оказанию 
помощи Намибии в переходный период с целью обеспечения необходимого результата. 
Поэтому мы хотели бы видеть независимую Намибию в рядах нашей Организации. 

В отличие от Намибии, перспектива ликвидации апартеида - что неизбежно - пока 
неопределена по времени. Тем не менее крах мифа о военной непобедимости режима, а 
также давление, оказываемое освободительными движениями и меовдународным сообществом, 
и противоречия, свойственные системе апартеида, затрудняют дальнейшее существование 
этой системы. Изменения в соответствии с демократическими чаяниями народа должны 
наступить. Это дело времени. Между тем необходимо активизировать международное 
давление в пользу таких перемен. Санкции должны сохраняться, ужесточаться и 
расширяться, и необходимо помогать и содействовать угнетенному народу этой 
многострадальной земли. Нельзя прекращать усилия до полной ликвидации апартеида. 

Палестинцы - это еще один народ, который лишен своих основных прав. 
Разбросанные по всему миру, живущие в диаспоре, они страдают от того, что являются 
людьми, лишенными родины. Интифада наглядно демонстрирует последствия, к которым 
может привести угнетение народа, а также его непоколебимую решимость вернуть свою 
свободу. Давно уже есть рецепты решения этой проблемы. Но нет решимости у всех 
членов международного сообщества и других заинтересованных сторон предпринять 
необходимые смелые шаги. Международная конференция по Ближнему Востоку, к которой 
призывает Организация Объединенных Наций, при надлежащем терпении и серьезности 
может привести к прочному урегулированию путем переговоров. 

Ньшешняя атмосфера способствует коллективным усилиям, направленным на решение 
проблем, о которых я говорил. Давайте используем эту возможность. Однако при этом 
необходимо уделять должное внимание новым вопросам глобального характера. 

Первый из этих вопросов - это экология. Хотя вопрос об окружающей среде 
впервые рассматривался в глобальном контексте на меяадународной конференции в 
Стокгольме в 1972 году, только в последнее время меяадународное сообщество ясно 
осознало опасности для будущего человечества, связанные с постоянным ухудшением 
окружающей среды. 
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Я считаю уместным напомнить, что согласованные в Стокгольме принципы в 
отношении действий по мезедународному сотрудничеству включали уважение суверенитета 
государств и требование о том, что тревога в отношении окружающей среды должна 
укреплять, а не оказывать отрицательное воздействие на перспективы роста экономики 
развивающихся стран. Было также решено, что международное сообщество должно 
принять соответствующие меры для защиты законных интересов развивающихся стран, 
борющихся за экономическое развитие. Эти принципы должны соблюдаться и в настоящее 
время. 

Действительно, с 1972 года произошло дальнейшее ухудшение окружающей среды, 
что подчеркивает необходимость принятия соответствующих мер для приостановки и 
обращения вспять этой тенденции. Программа Организации Объединенных Наций по 
окружающей среде (ЮНЕП), а также другие международные и национальные организации 
разработали соответствующие программы в этом отношении. Однако существует 
опасность того, что если этот вопрос не будет рассмотрен упорядоченно и разумно, 
столь желанное ме«щународное сотрудничество может не устоять перед предвзятой 
позицией и несправедливой практикой. В этом плане я выступаю как представитель 
страны бассейна Амазонки, понимающей тот факт, что при сохранении нынешней позиции 
в использовании влажных тропических лесов, может произойти нежелательная отсрочка в 
выработке глобального консенсуса на этом пути. 

Гайана считает, что нынешнее положение требует такого подхода, в основе 
которого должны быть подлинное сотрудничество и необходимость принятия во внимание 
при разделении этого бремени как различных возможностей, так и ошибок прошлого. 
Указывалось, например, что тропические леса представляют собой кладезь различных 
биологических видов, которые могут быть использованы на благо всего человечества. 
Но, к сожалению, те, кому принадлежат эти леса и кто призван сохранять их в той или 
иной форме, почти ничего не получают от их использования как генного банка, за 
исключением потребления тех продуктов, которые производят другие народы. В этой 
связи необходимо разработать такие новые положения, которые обеспечили бы, чтобы 
доходы от владения по крайней мере были равны доходам от открытия. Поэтому я 
призываю Организацию Объединенных Наций и соответствующие специализированные 
учреждения принять меры к тому, чтобы сделать это реальностью. 

К счастью, по второму вопросу - вопросу о наркотических средствах - широко 
признается, что эту проблему можно соответствующим образом разрешить лишь при 
решительном рассмотрении всех ее аспектов. Я имею в виду производство, оборот и 
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потребление наркотиков. Приятно отметить, что за последнее время бьш предпринят 
ряд мер как на национальном, так и на иезвдународном уровне. В этой связи Гайана 
поддерживает инициативы нашик братских Карибских стран - Ямайки и Тринидада и 
Тобаго - по решению некоторых аспектов этой ужасной проблемы. В этом вопросе мы 
можем продвигаться вперед только совместными усилиями. 

Обращаясь к вопросу мея^цународных экономических отношений, нельзя не сказать, 
что мировая экономика находится в хорошем состоянии, если оценивать ее с учетом 
общего качества и условий жизни всего человечества. Действительно, объем мирового 
производства продолжает увеличиваться, и нынешние события указывают на то, что эта 
тенденция необратима. Говорят даже о том, что мир сейчас находится на пороге новой 
эры процветания. Однако, несмотря на многие позитивные моменты, неуклонное 
развитие мезвдународной экономики не всегда бьшо столь стабильным. Мы бьши 
свидетелями неравномерного роста, что не способствует развитию ослабленной 
экономики некоторых развивающихся стран, несмотря на их энергичные национальные 
меры по осуществлению структурной перестройки с целью достижения оздоровления, 
связанного с расширением производства. 

После почти десятилетия поисков удовлетворительного решения задолженность 
по-прежнему сказывается на перспективах экономического роста многих развивающихся 
стран. Вместо того чтобы стать чистыми получателями финансовых средств, которые 
оживили бы их экономику, эти страны поневоле становятся источником финансирования 
развитых стран. Торговля - это всегда императив роста. Однако возможности в этой 
области часто сводятся к минимуму из-за постоянного применения протекционистских 
мер. Возможности достижения позитивных результатов весьма ограничены в связи с 
жесткими условиями для сьфьевых товаров, имеющих экспортную ценность для 
развивающихся стран. 

В мире царит жетская конкуренция, и эффективность и качество остаются 
основополагающими соображениями. В этих условиях для увеличения возможностей 
устойчивого роста необходимо учитывать слабые технологические возможности 
развивающихся стран и неодинаковое развитие людских ресурсов в ходе развития 
мировой экономики. 

Существенной чертой этого десятилетия является степень, в какой крупнейшие 
промьшшенно развитые страны координируют свою политику в экономических вопросах. 
Такие действия помогли добиться успеха в борьбе с инфляцией, однако на всех уровнях 
по-прежнему ощущается беспокойство по поводу влияния на перспективы развития всех 
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стран значительного неравновесия среди проиьшшенно развитых стран и нестабильности 
их валютных курсов и процентных ставок. 

Мы оцениваем состояние мировой экономики именно с учетом таких 
неудовлетворительных условий, при которых голод, недоедание и болезни вызывают 
огромные трудности. Эти экономические и социальные проблемы должны быть 
преодолены, с тем чтобы развивающиеся страны могли справиться с нынешним 
неудовлетворительный положением и добиться успеха в достижении более высокого 
уровня устойчивого роста и развития. Ухудшение условий жизни и расширение разрыва 
иея;цу Севером и Югом идет вразрез с усилиями по поддержанию мира и безопасности и 
защите окружающей среды. 

Возвращение к процветанию не будет легким. Однако, наблюдая за развитием 
экономики, мы отмечаем неуклонное улучшение экономических отношений ме:с^ 
государствами, что порояадает новое ощущение возможностей в международном 
сотрудничестве. Такой прогресс предполагает изменения как на мея^дународном, так и 
на внутреннем уровне. Эти изменения не только институционального, но и проблемного 
характера. Прогресс находит отражение в интенсификации процессов интеграции во 
многих регионах мира и в разработке торговых соглашений. 

За последние четыре года страны Карибского сообщества решительно боролись за 
достижение этого прогресса. За эти годы были приняты важные решения по развитию 
Сообщества как единой экономики. Самые последние меры содержатся в Гранд-анской 
декларации, принятой главами правительств Сообщества, собрашимися в июле этого года 
в Гренаде. Сообщество наших стран, которых связывает вместе осознание общей 
судьбы, становится все более прочным, и его члены оказывают все большую помощь друг 
другу. Ответ государств и народов Сообщества на опустошение, причиненное некоторым 
островным территориям ураганом Хьюго, является ярким свидетельством такого чувства 
братства. 

Последние предложения в отношении задолженности, несмотря на их недостатки, 
значительно содействовали постепенному изменению стратегии в этой области и 
укрепили надежду на то, что эта проблема в конце концов будет решена. Необходимо 
быстрее продвигаться в направлении сокращения задо/окенности и применять это как 
можно шире. В то же время необходимо добиться того, чтобы позитивные последствия 
сокращения задолженности не бьши сведены на нет отсутствием новых кредитов, а там, 
где они есть, - неблагоприятным изменением процентньк ставок. 
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Об изменениях в экономических взаимоотношениях также свидетельствуют новые 
позиции и подходы крупных многосторонних учрезедений в отношении проблем 
развивающихся стран. Важным событием в этой связи является решение Меящународного 
валютного фонда (МВФ) оказать финансовую помощь в целях уменьшения задолженности и 
бремени по ее обслуживанию в соответствии с недавними усилиями по урегулированию 
этого кризиса. Кроме того, в связи с увеличением числа стран с низким уровнем 
дохода, страдающих от экономической отсталости, МВФ пересмотрел свою политику в 
отношении использования этими странами механизма дня структурной перестройки. 
Кроме того, он создал механизм усиления структурной перестройки, который был 
изменен таким образом, чтобы дать возможность многим странам-получателям 
своевременно, как мы надеемся, получать эти финансовые ресурсы. 

Под эгидой Генерального соглашения по тарифам и торговле (ГАТТ) сейчас 
проходят многосторонние торговые переговоры. Постепенно достигается прогресс, и 
пока идут дискуссии, остается открытой возможность создания более справедливой и 
лучшей торговой системы. Но эта возможность уменьшится, если не будут предприняты 
искренние усилия для выполнения обязательств по невведению новых и отмене 
существующих ограничений, что необходимо для роста торговли стран третьего мира. 
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В то же время все больше стран предпринимают усилия для того, чтобы всецело 
участвовать в мировой экономике. Отклик на эти изменения приобретает все большие 
масштабы в форме оказания помощи интеграции этих государств. По мере осуществления 
этого процесса развивающиеся страны смогут сполна воспользоваться благами, 
полученными в результате расширения торговли и инвестиций, которым сопровозвдается их 
включение в процесс интеграции, при том понимании, что они также являются частью 
мевдународной экономической системы. 

Благодаря всем этим мерам мы можем повернуть от неблагоприятной обстановки к 
триумфу всеобщего развития. Это может распространить границы сотрудничества на 
надлежащие международные политические меры во всех важных проблемных областях, 
включая вопросы сырья и развития людских ресурсов. 

Наши задачи ясны. Совместно мы должны остановить экономический спад в 
развивающихся странах. Взаимозависимость и борьба за глобальную гармонию налагает 
на нас эту ответственность. Специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, которая состоится в апреле будущего года, и процесс разработки 
новой международной стратегии развития являются важными возможностями для достижения 
этих целей. 

Наши действия также должны отражать неотложный характер сложившейся ситуации. 
Рамки действий всегда должны быть такими, чтобы открывать наилучшие перспективы для 
сотрудничества. Гайана готова сыграть свою роль в наших совместных усилиях, будь то 
двустороннее, многостороннее или экономическое и техническое сотрудничество между 
развивающимися странами. 

Весьма целесообразно, что специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная 
вопросам мезедународного экономического сотрудничества, в частности оживлению 
экономического роста и развития развивающихся стран, состоится в то время, когда 
престиж Организации Объединенных Наций восстановлен. Организация вновь взяла на 
себя главную ответственность за поддержание мира и безопасности. В этой связи Совет 
Безопасности постоянно проводит заседания для рассмотрения различных собьггий и 
использует свой авторитет в качестве гаранта мезедународного мира. 

Большая роль в этой деятельности принадлежит Генеральному секретарю г-ну Пересу 
де Куэльяру, который всецело сотрудничал с государствами-членами во многих 
инициативах, предпринимаемых для обеспечения стабильности и прогресса в 
мезедународной, политической и экономической системах. Его превосходный годовой 
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доклад отражает ту ценную работу, которая велась в этом году с целью повьшения 
эффективности Организации Объединенных Наций, и в нем ясно указаны меры, которые 
необходимо принять для достижения этого результата. 

За последние годы удалось развить целый ряд идей, направленных на улучшение 
механизма Организации Объединенных Наций. Гайана искренне надеется, что эти идеи 
удастся целиком изучить и воплотить в жизнь на благо нашей Организации и ее 
деятельности. 

Тенденция к изменению подходов является хорошим предвестником на будущее 
Организации Объединенных Наций и, если ее удастся сохранить, она позволит 
Организации полностью реализовать свои возможности. Сейчас пришло время для 
углубления этой вновь обретенной веры в Организацию Объединенных Наций, с тем чтобы 
расширить перспективы наших достижений. 

Очевидно, что именно в силу тех успехов, которые Организации уже удалось 
добиться, к ней будут предъявлены новые требования. Например, Организации 
Объединенных Наций будет поручена роль гарантировать тщательное соблюдение 
соглашений, достигнутых в результате урегулирования конфликтов. Если мы будем 
допускать проволочки, вновь обретенный престиж нашей Организации будет утерян и мир 
опять окажется в руках авантюристов. 

Также важно, как отмечал Генеральный секретарь, чтобы с большей готовностью 
применялась превентивная дипломатия, поскольку она намного лучше тех 
профилактических мер, которые часто оказываются запоздалыми, дорогостоящими и менее 
эффективными. 

Поэтому в начале нынешнего десятилетия мира и международного права давайте 
решительно использовать возможности разрешения конфликтов политическими и 
юридическими средствами, а не угрожать применением силы. Давайте также более 
решительно прибегать к использованию Международного Суда на благо мира. 

Апогеем успеха будет то время, когда Организация Объединенных Наций приступит к 
решению огромного количества проблем, которые продолжают омрачать мир. Решения этих 
проблем требуют интересы всех государств-членов, как развитых, так и развивающихся. 

Давайте на этой сессии поднимем знамя единства и сотрудничества и будем 
стремиться к учреждению режима прочного мира и процветания. 

Г-н ВАН ЛИРОП (Вануату) (говорит по-английски): Г-н Председатель, подниматься 
по ступеням, которые ведут к этой трибуне, а также выступать перед Генеральной 
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Ассамблеей Организации Объединенных Наций - это всегда большая честь и привилегия. 
Сегодня эта честь и привилегия приобретают дополнительное значение для нашей 
делегации. Мне приятно передать Вам, а также правительству и народу Федеративной 
Республики Нигерия поздравления и наилучшие пожелания в связи с единодушным 
избранием Вас на пост Председателя сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. 

Кроме того, я имею честь передать Вам личное поздравительное послание от 
Преподобного Уолтера X. Лини, премьер-министра Республики Вануату. Премьер-министр 
искренне поздравляет Вас как друга и человека, который известен не только как гордый 
сын Нигерии, но также и как гордый сын Вануату. Мы хотели бы напомнить, что 
почетный титул "вождя" был присвоен Вам на церемонии в ходе Вашего визита в Вануату 
в 1985 году в качестве Председателя Специального комитета Организации Объединенных 
Наций против апартеида. Поэтому гордость и радость Нигерии в связи с Вашим 
избранием разделяется и Вануату, 

Для краткости я не стану повторять те многие слова, которые уже были сказаны 
по поводу Вашего дипломатического опыта и умения. Вместо этого я просто 
присоединюсь от имени нашей делегации и от себя лично к тем словам и поздравлениям, 
которые уже прозвучали. Мы предпочли бы обратить внимание на четыре слова, которые, 
поскольку мы знаем Вас лично, характеризуют Вас. Вот эти четыре слова: 
искренность, мужество, достоинство и честность. Эти четыре качества делают Вас не 
только гордым сыном Вашей страны и всей Африки, но также всех тех, кто ценит эти 
качества. 

Мы также хотели бы присоединиться к словам благодарности в адрес Группы 
африканских стран, в частности правительств Камеруна и Египта, высказанным министром 
иностранных дел Нигерии, когда он выступал перед Генеральной Ассамблеей и выражал 
благодарность за консенсус африканских стран, который способствовал Вашему 
избранию. Кроме того, мы присоединяемся к Вашим поздравлениям, обращенным к нашему 
дорогому другу и брату г-ну Полю Бамела Энго, постоянному представителю Камеруна. 
То, что было Вами сказано в этой связи, г-н Председатель - и мы полностью с этим 
согласны - это гораздо больше, чем обычные поздравления. 

Мы приветствуем заместителя Генерального секретаря г-на Рональда И.Спайерса, 
вьщающегося дипломата, в связи с его назначением на новый пост и желаем ему всего 
наилучшего. Мы также поздравляем Вашего предшественника г-на Данте Капуто, бывшего 
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министра иностранных дел Аргентины, за превосходно проделанную работу. Его 
председательство совпало с рядом исторических событий, которые внесли вклад в новую 
атмосферу, которой мы сейчас должны воспользоваться в наших усилиях по укреплению 
Организации Объединенных Наций, а также перспектив достижения справедпивости и 
прочного международного мира. 
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Нет сомнений в том, что фактически нынешний международный климат намного 
улучшился по сравнению с теми условиями, которые существовали на протяжении жизни 
большинства людей, населяющих эту планету. У нас наконец появилась возможность 
переступить порог и обеспечить, что человечество в результате ядерного конфликта 
кежду двумя сверхдержавами никогда сознательно не уничтожит жизнь в том виде, в 
котором она нам известна. Тем не менее, человечество по-прежнему страдает от 
многих серьезных проблем, и мы считаем, что искренность, мужество, достоинство и 
добросовестность по-прежнему являются важнейшими качествами в процессе созидания и 
защиты справедливости, мира и лучшей жизни для кая;цого мужчины, казедой женщины и 
каждого ребенка во всех уголках земного шара. 

Мы приветствуем новую открытость, взаимное уважение и в целом более 
дружественную атмосферу, которая ныне характеризует отношения ме5еду Соединенными 
Штатами и Советским Союзом. Вместе с тем мы погрешим против истины и истории, если 
забудем о том, что многое из того, что омрачает жизнь человечества сегодня, - это 
не результат антагонизма, возникшего после второй мировой войны к&жду двумя 
великими державами, а скорее результат старых противоречий и бед, которые 
существовали еще до холодной войны и являются отражением несовершенства 
человеческой природы, а также различных институтов, созданных человеком. 

Один внимательньй наблюдатель однажды заметил: "жизнь зачастую копирует 
сумасшедшее тщеславие человека". Так, например, в то время, как некоторые в 
безудержной гонке наращивали и развертывали новые и более мощные орудия массового 
уничтожения, природа регулярно демонстрировала свое превосходство над 
человечеством, насылая на него ураганы, циклоны, землетрясения, наводнения и 
засухи, которые принесли нам более чем достаточно смертей и разрушений, если это 
то, к чему мы стремились. В то время как некоторые проводили экспериментальные 
исследования и разработки такого смертоносного оружия, как химические и 
бактериологические вещества, природа обрушила на нас столько инфекционных болезней, 
что этого бьию более чем достаточно, чтобы удовлетворить любое возможное желание 
причинить боль и страдания другим людям. В то время как некоторые в безудержном 
стремлении к получению удовольствий потребляли наркотические вещества, природа 
показала, что в конечном счете эти люди сами превращаются в жертву своей страсти. 

В то время как некоторые в порыве эгоизма возводили храмы языческих идолов 
материального богатства, мало заботясь о будущем благосостоянии нашей планеты. 
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природа ответила на постоянное насилие над нашей окружающей средой единственным 
доступным ей способом - показав, насколько скудны ресурсы земного шара и сколь 
нестабильна его способность обеспечивать жизнедеятельность. В то время как 
некоторые тратили свою энергию в тщетных усилиях лишить человеческого достоинства 
других людей в силу простьсх различий в пигментации кожи, религиозных воззрениях, 
культурных нюансах, языке или по признаку пола, природа неоднократно подтверящала, 
что если мы не сможем объединиться в жизни, то мы, без сомнений, объединимся в 
смерти. 

Наступило время всем нам осознать, что если у каждого из нас не будет 
будущего, то ни у кого не будет будущего. Поэтому министр иностранных дел Филиппин 
г-н Рауль С.Манглапус высказал наше общее мнение, а не только мнение бедного народа 
своей страны, когда 27 сентября 1989 года он, в частности, красноречиво заявил: 

"Сегодня человек рождается не только с первородным грехом, но и с 
первородньи долгом" (A/44/PV.9. стр.33) 
Эта леденящая душу реальность, усугубляемая тем фактом, что сейчас 

развивающийся мир задолжал развитому более 1,3 триллиона долларов, лишает 
большинство населения мира надежды на будущее. Более того, эта задолженность, 
которая достигла беспрецедентных размеров, продолжает расти и расти, и нет этому 
конца в обозримом будущем. 

Трудно вспомнить хотя бы одну недавнюю международную встречу, на которой 
обсутвдение кризиса задолженности и других аспектов достижения всеобщей 
экономической справедливости не занимало бы важное место. Но есть определенные 
воодушевляющие признаки того, что наконец начинают осознавать необходимость решения 
этого вопроса. Однако казедый день промедления во всеобъемлющем решении этой 
проблемы со стороны международного сообщества ввергает развивающиеся страны в 
экономический хаос и приближает возможность опустошительного социального 
апокалипсиса. 

Но не все экономические трудности развивающихся стран вызваны действиями или 
бездействием развитых стран. Естественно, развивающиеся страны должны нести свою 
долю ответственности за все трудности, которые существуют в их собственной 
экономике. Однако ухудшение условий торговли, которое сопровождается резким 
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падением цен на сырьевые товары, оттоком капитала и усилением протекционализма, для 
большей части мира служит призывом к безотлагательному обеспечению международной 
экономической справедливости. 

Необходима финансовая дисциплина и сдержанность, но, конечно, не за счет 
наиболее обездоленньк из развивающихся стран. Это было бы не только аполитично, но 
и аморально. 

Парадоксально то, что те, кто среди первых советуют принять более суровые 
финансовые ограничения в отношении социальных расходов развивающихся стран, 
зачастую оказываются последними, когда речь заходит о введении гораздо менее 
суровых ограничений в отношении их собственных военных расходов на новые орудия 
уничтожения и разрушения. Развивающимся странам обычно трудно получить кредиты на 
развитие социальной инфраструктуры. Вместе с тем, обычно этим же странам гораздо 
легче получить экономические кредиты для покрытия огромных военных расходов. 

Пока некоторые страны тратили огромные ресурсы и энергию на создание и 
укрепление тщательно разработанной военной защиты от реальных и воображаемых 
внешних врагов, другой еще более коварный враг, с которым труднее справиться, тоже 
не сидел сложа руки. Этот враг представляет угрозу для всех нас, независимо от 
размеров, благосостояния, могущества и убеждений. Этот враг не признает 
мезедународных границ, законов и норм приличия. Этот враг столь же жесток, 
беспринципен и аморален, что и прежний враг - меящународная торговля людьми или 
работорговля. Сегодняшний враг - международная торговля наркотическими 
средствами - является в настоящее время явной опасностью для современного 
цивилизованного общества. Если он не может совратить, он пытается развратить, если 
же он не может развратить, то он пытается запугать, а если не может запугать, то он 
убивает или уничтожает. 

Те, кто занимаются торговлей наркотиками, не заслуживают ни нашего сочувствия, 
ни жалости. Они являются воплощением зла, и с ними следует бороться всеми 
средствами, как поступали с работорговцами в прошлом лучшие люди и цивилизованные 
правительства и институты и как боролось международное сообщество с проводниками 
геноцида в годы второй мировой войны и позднее на мезедународных трибуналах, 
осудивших преступления против человечества. 
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Сегодня мужество правительства и народа Колумбии представляет собой 
исторический вызов. Мы не сможем ответить на этот вызов, если мы оставим Колумбию 
один на один в ее противоборстве со злом, этим мы подпишем приговор современной 
цивилизации. Обращение президента Колумбии г-на Вирхилио Барко к Генеральной 
Ассамблее 29 сентября 1989 года было встречено всеобщими аплодисментами. Так пусть 
же это обращение заставит нас объединиться в борьбе за будущее наших народов, за 
будущее наших детей. 

Молодой драматург, выросший в одном из районов города, в котором мы находимся 
и о котором недавно сообщалось в новостях, создал произведение, поражающее своей 
схожестью с недавним трагическим случаем, произошедшим в районе, где он вырос. В 
основу его пьесы положен бессмысленный акт расового насилия, и в ней раскрываются 
глубинные чувства героев. В конце пьесы мужчина, наблюдавший, как до смерти 
избивали чернокожего, удивляется реакции на происходящее его подруги. В оправдание 
он восклицает: 

"... жизнь коротка. Что прошло, то прошло. Давай позаботимся о себе. 
Когда будет сброшена бомба, то погибнут все". 

Она справедливо отвечает: 
"Мир погибнет не от бомбы. Он погибнет из-за таких людей, как ты, кто 

стоит рядом и ничего не делаем". 
Через неделю после репетиции пьесы в районе, где вырос автор и в котором 

разворачивается действие пьесы, произошло трагическое убийство, о котором потом 
много писали. Но темой пьесы вполне могло бы быть бездействие международного 
сообщества по отношению к торговле наркотиками, бездействие перед лицом 
насильственного распада Ливана, бездействие в связи с интифадой на оккупированных 
территориях Палестины. 
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В этой пьесе вполне могла бы идти речь о тех, кого удовлетворяет роль зрителей 
всякий раз, когда народ Южной Африки показывает, что он уже не в состоянии жить в 
условиях апартеида. В этой пьесе вполне могла бы идти речь о тех, кто предпочитает 
быть зрителем, когда народ Намибии, народ Новой Каледонии или народы других 
несамоуправляющихся территорий решили заявить о своей самобытности, своем 
суверенитете, своем собственном будущем. 

В этой связи мы отмечаем весьма воодушевляющий призыв министра иностранных дел 
Португалии г-на Хоао де Деус Пинхейро к международному сообществу не оставаться 
безразличным к положению на Восточном Тиморе. Правительство и народ Вануату 
никогда не будут безразличными в отношении ситуаций на Восточном Тиморе, в Западной 
Сахаре или других малых территориях, которые кое-кто старается не замечать при 
оценке состояния международных отношений. На наш взгляд, мир еще не продвинулся 
так далеко к лучшему будущему, как нам бы этого хотелось, если народы этих малых 
территорий не могут свободно выразить свою волю и определить свое будущее. 

Народ Новой Каледонии, живущий недалеко от побережья Вануату, и правительство 
Франции начали важную творческую инициативу, которая могла бы создать основу для 
достижения подлинного самоопределения и справедливого и прочного урегулирования-
многострадальной истории этой территории южной части Тихого океана. Мы по-прежнему 
выступаем за скорейший переход Новой Каледонии к независимости в соответствии с 
законными чаяниями колонизированного народа Новой Каледонии. 

Главы государств и правительств неприсоединившихся стран по-прежнему считают, 
что процесс деколонизации относится к числу важных мезедународных приоритетов. На 
девятой Конференции на высшем уровне движения неприсоединения, проходившей в 
Белграде, Югославия, главы государств и правительств повторили и подтвердили свою 
приверженность этому процессу, с помощью которого большинство стран, представленных 
здесь сегодня, добились своей политической независимости. По конкретному вопросу о 
Новой Каледонии они: 

"настоятельно призвали, чтобы этому вопросу ... Организация Объединенных Наций 
постоянно уделяла неослабное внимание до тех пор, пока не будут созданы 
условия для иеадународно приемлемого акта самоопределения в соответствии с 
принципами и практикой Организации Объединенных Наций". 
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Важный процесс диалога привел к восстановлению мира и спокойствия политической 
атмосферы в Новой Каледонии. Вануату, которая соседствует с Новой Каледонией, 
приветствует меры, предпринятые для прекращения насилия и изменения старого 
общественного порядка. Мы будем и впредь поддерживать этот процесс в Новой 
Каледонии до тех пор, пока ее народ будет действовать в этом направлении, и 
рассматривать этот процесс в качестве одного из условий политической эволюции 
страны. 

Мы благодарны за понимание и поддержку, которую получили от меяуцгнародного 
сообщества по этому вопросу. Мы знаем, что не всегда легко понять и оценить все 
нюансы, связанные с призывом к справедливости, с которым обращается народ небольшой 
территории, расположенной в дальнем регионе. Мы также знаем, что не всегда легко -
в силу других сложностей и ограничений - великой державе позитивно откликнуться на 
него. Франция продемонстрировала уникальное величие, мужество и сочувствие, 
проявив готовность прислушаться к жалобам народа Новой Каледонии и готовность 
вьщвинуть новые смелые инициативы, чтобы попытаться удовлетворить эти жалобы. 

Ничто не доставило бы нам большего удовлетворения, чем вера в то, что сегодня 
правительство Южной Африки стремится проявить то же величие, мужество и сочувствие, 
для того чтобы выполнить свои различные обязательства в отношении деколонизации 
Намибии и помочь создать новую Южную Африку, основанную на принципах честности, 
справедливости и равенства. Однако мы разделяем скептицизм тех, кто сомневается в 
искренности нынешних правителей Претории. 

Намибия находится на пути к независимости, несмотря на многочисленные 
препятствия, создаваемые режимом апартеида. Мы радуемся перспективе достижения 
Намибией независимости, которая займет свое достойное место в сообществе наций. 
Однако весь остальной мир должен обеспечить вьтолнение Южной Африкой ее 
обязательств - всех ее обязательств, а не только тех, которые она считает удобными 
выполнить. 

В отношении самой Южной Африки совершенно очевидно, что апартеид обречен. Эта 
дискредитировавшая себя доктрина расового превосходства отвергнута всеми, кроме 
тех, кто сердцем и умом все еще живет в начале девятнадцатого века, когда один 
человек мог владеть другим и это бьшо социально приемлемым методом достижения 
богатства и власти. 
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Сегодня те, кто содержит в тюрьме Нельсона Манделу, считают, что, даже 
находясь в заключении, он свободнее, чем они, его тюремщики. Его свобода - это 
свобода достоинства, которую нельзя поколебать, воли, которую нельзя сломить, и 
совести, которую нельзя подкупить. Заключение же, в котором находятся его 
тюремщики, является моральным заключением тех, кто движим только жадностью и 

ненавистью. 

Те, кто правит Южной Африкой, попытались добиться невозможного. Они 
попытались заключить в тюрьму всю страну. Такие репрессии могут принести временный 
успех, но история учит, что такой успех всегда недолговечен. Сегодня происходит 
самый значительный в истории процесс освобождения из тюрем. Вскоре Южная Африка 
будет свободна, и весь народ этой страны сможет пользоваться ее благами и 

распоряжаться ее будущим. 
Ураган Хьюго, которьй недавно обрушился на восточную часть Карибского бассейна 

и некоторые части Соединенных Штатов, увеличил и без того длинный список стихийных 
бедствий, которым продолжает подвергаться человечество. Мы выражаем наше самое 
глубокое сочувствие и соболезнование жертвам урагана Хьюго и присоединяемся к 
призывам оказать чрезвычайную и долгосрочную помощь для восстановления разрушенного. 

Однако какими бы ужасными ни были последствия этого урагана, мы не можем не 
отметить, что по некоторым не поддающимся объяснению причинам человечество все еще, 
как представляется, стремится создать столь же разрушительный потенциал, каким 
обладает природа, и даже превзойти его. Похоже, что безумие человечества не имеет 
границ. 

В то время как мы скорбим о жертвах урагана Хьюго, в южной части Тихого океана 
продолжаются ядерные испытания. Почему? Мы этого понять не можем. Все делегации, 
которые участвовали в общих прениях, говорили о новой позитивной меадународной 
атмосфере и о ставших значительно более надежными перспективах всеобщего мира. Так 
почему же народ южной части Тихого океана должен по-прежнему видет, как испытаниями 
ядерного оружия наносится ущерб его окружающей среде? Для какого конфликта нужно 
это оружие? В чем провинились MHpojffi)6HBbie народы южной части Тихого океана? 
Почему наши земли, наши воды и наше небо должны использоваться для испытания 
оружия, в то время как народы никакого другого региона не хотят, чтобы на их 
землях, в их водах и в их небе проводились такие испытания? 
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Мы удовлетворены недавно высказанной озабоченностью по поводу состояния 
окружающей среды. Однако мы находим немалую долю иронии в этих выражениях 
озабоченности. Мы надеемся, что новые голоса поддержат наш призыв прекратить 
ядерные испытания в нашей окружающей среде. Мы надеемся, что новые голоса 
поддержат наш призыв прекратить захоронение опасных веществ в нашей окружающей 
среде. Мы надеемся, что новые голоса поддержат наш призыв немедленно прекратить 
лов рыбы с помощью дрейфующих сетей, наносящих сокрушительный ущерб нашей морской 
экологии. Мы надеемся, что новые голоса поддержат наш призыв добиться более 
справедливого и универсального распределения уже добытых из Земли ресурсов. 

Мы будем и впредь выражать и подчеркивать нашу серьезную озабоченность 
экологическими проблемами. Мы будем делать это не для того, чтобы следовать иоде, 
и не для того, чтобы понять, насколько тонка нить, с помощью которой окружающая 
среда обеспечивает существование жизни на этой планете. Нет, мы будем делать это в 
силу нашего традиционного уважения к очень тонкому равновесию, обеспечивающему 
существование жизни, которую мы называем своей окружающей средой. Мы будем делать 
это потому, что озабочены будущим, и потому, что знаем, что у наших детей и их 
детей не будет иного места для жизни, кроме Земли. Мы будем делать это, потому что 
не хотим гибели нашего мира, потому, что слишком многие из нас не делают ничего или 
не делают достаточно в тот момент, когда нужно делать так много. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Я благодарю представителя Вануату за его 
выступление и прошу передать премьер-министру его страны, что принимаю добрые слова 
в мой адрес со скромностью и признательностью. 

ОРГАНИЗАЦИЯ РАБОТЫ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Я хотел бы проинформировать Ассамблею, 
что пункт 156 повестки дня, озаглавленный "Чрезвычайная помощь Антигуа и Барбуде, 
Британским Виргинским островам, Доминике, Монтсеррату и Сент-Китсу и Невису", 
который Ассамблея решила рассмотреть на приоритетной основе, будет рассмотрен в 
качестве второго пункта в четверг, 12 октября 1989 года, на дневном заседании. 

ПУНКТ 9 ПОВЕСТКИ ДНЯ (продолжение) 

ОБЩИЕ ПРЕНИЯ 

Г-н КАРТЕР (Багамские Острова) (говорит по-английски): Я рад сердечно 
поздравить Вас, г-н Председатель, с избранием на пост Председателя. Багамские 
Острова убеждены в том, что Ваш большой опыт и репутация вьщающегося дипломата 
значительно облегчат Вашу работу на нынешней сессии и укрепят ее успех. Я также 
хотел бы высказать глубокую признательность Вашему предшественнику г-ну Данте 
Капуто, бывшему министру иностранных дел Аргентины, за его исключительное 
руководство дискуссиями на сорок третьей сессии. 

Наш Генеральный секретарь всегда был неустанным борцом за мир, и успехами, 
которых мы добились со времени предьщущей сессии, мы в значительной мере обязаны его 
умелому руководству. Багамские Острова искренне приветствуют его вцдающие усилия в 
прошлом году. 

Я выступаю перед этим собранием всего лишь две недели спустя после того, как 
ураган Хьюго яростно обрушился на наших соседей в восточной части Карибского 
бассейна и вдоль юго-западной границы принимающей нас страны. От имени 
правительства и народа Багамских Островов я хотел бы выразить наше особое сочувствие 
тем странам, которые понесли тяжелые людские и финансовые потери. Мы призываем 
международное сообщество оказать всю необходимую помощь, особенно тем малым 
государствам Карибского бассейна, которым был нанесен огромный ущерб, подрывающий 
самые основы их экономического существования. 
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Сейчас идет 1989 год, последний год десятилетия восьмидесятых. На этом важном 
перекрестке в истории человечества мы должны проанализировать успех и неудачи 
80-х годов и оптимистически взглянуть на проблемы 90-х, У нас есть основания для 
оптимизма, пусть даже ограниченного. На сорок третьей сессии этой Ассамблеи стало 
очевидно, что началась новая эра надежды и сотрудничества, появился и возник новый 
энтузиазм в отношении целесообразности существования нашей организации, С этой 
новой эрой надезвд пришел также новый престиж, новое доверие и большая приверженность 
действенности в Организации Объединенных Наций, Ослабление напряженности в 
отношениях меаду сверхдержавами и непрекращающиеся международные усилия в 
направлении сокращения военных арсеналов в Европе делают еще более обоснованным наш 
оптимизм. 

Был достигнут прогресс и/или активизировались усилия на переговорах, в ходе 
которых удалось добиться мирного урегулирования споров в Центральной Америке, 
Анголе, Афганистане, Кампучии, а также мезвду Ираком и Ираном. Багамские Острова 
приветствуют прогресс, достигнутый в Намибии, и надеются приветствовать ее в 
содружестве наций. 

Другим значительным успехом является новая менсдународная Конвенция о борьбе 
против незаконного оборота наркотических средств и психотропных веществ, принятая в 
декабре 1988 года. Наша Организация также получила официальное поздравление 
29 сентября 1988 года в связи с присуждением ей Нобелевской премии за операции по 
поддержанию мира, С тех пор два новых формирования сил Организации Объединенных 
Наций были направлены для наблюдения за выполнением соглашений о прекращении огня в 
Афганистан и на ирано-иракскую границу. Еще одно формирование сил по поддержанию 
мира было организовано для Намибии, и сейчас планируется направить контрольную 
миссию в Центральную Америку. 

Несмотря на эти похвальные достижения, мевдународное сообщество продолжает 
сталкиваться с неудачами. Поэтому повестка дня нашей Организации постоянно 
расширяется, что соответственно увеличивает нагрузку на ее и без того скудные 
ресурсы. 
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Распространение ядерного оружия угрожает всеобщей катастрофой. Кроме того, 
применение обычного оружия также уменьшает и без того ограниченные ресурсы, 
вьщеляемые на цели социального обеспечения, особенно в большинстве развивающихся 
стран. Поэтому ответственные правительства должны применять качественные критерии к 
тем политическим факторам, которые определяют их политику в области вооружения*. 

Багамские Острова находились среди тех государств, которые бьши разочарованы 
отсутствием более значительного прогресса на последней сессии Комиссии по 
разоружению. Багамские Острова, однако, оценивают и этот незначительный прогресс и 
надеются, что этот поэтапный подход принесет большие плоды в будущем. По этой 
причине Багамские Острова присоединяются к государствам, которые призывали к созыву 
конференции по вопросам внесения поправок, для того чтобы превратить нынешний 
договор о частичном запрещении испытаний в договор о всеобъемлющем запрещении 
испытаний, и приветствуют четвертую конференцию о рассмотрении действия договора, 
намеченную на 1990 год. Багамские Острова воодушевлены заявлениями, сделанными во 
время прений президентом Соединенных Штатов Америки и министром иностранных дел 
Советского Союза в отношении химического оружия, и выражают надеаду, что 
международное сообщество предоставит поддержку, необходимую для полной ликвидации 
тех видов оружия, которые имеют такое опустошительное и неизбирательное действие. 

Многие страны по-прежнему испытывают серьезные экономические проблемы и поэтому 
вьшутедены противостоять угрозе нищеты, ограниченному протекционизму, огромному 
бремени задолженности и падению цен на сырье. Ньшешнее состояние мировой экономики 
со всей очевидностью свидетельствует о настоятельной необходимости диалога и 
выработки комплексного подхода для решения проблем мезеду Севером и Югом, что 
позволит развивающимся странам перейти от корректировок к развитию. 

Поэтому Багамские Острова надеются на успех предстоящей специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной мезедународному экономическому сотрудничеству. 
Специальная сессия может дать нам возможность проанализировать изменения, которые 
произошли в 80-е годы, поскольку мы стремимся договориться о принципах, которыми 

* Г-н Джайя (Бруней-Даруссалам), заместитель Председателя, занимает место 
Председателя. 
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должны руководствоваться в 90-х годах и в дальнейшем. Это обеспечит создание 
всеобъемлющей и практической мезедународной стратегии развития на четвертое 
Десятилетие развития. Багамские Острова хотели бы, чтобы меэедународная стратегия 
развития учитывала социальные последствия нынешней неблагоприятной экономической 
ситуации. 

Мы, в частности, считаем, что Организация Объединенных Наций должна предпринять 
непосредственное и всестороннее рассмотрение бедственного положения миллионов людей 
в развивающемся мире, которые из-за нищеты и голода вьшуждены выезжать в другие 
страны и рисковать самой жизнью ради удовлетворения элементарных потребностей во имя 
выживания, В основном идет процес массового преселения из одних развивающихся стран 
в другие. Эти люди оказываются в своего рода тисках пежду Управлением Верховного 
Комиссариата Организации Объединенных Наций по делам беженцев и соглашениями о 
рабочих-мигрантах. Помощь, которая оказывается политическим беженцам, не 
предоставляется тем, кто является мигрантом по экономическим соображениям, К тому 
же страны, в которые они прибывают, не обращаются к мезедународному сообществу с 
просьбой облегчить экономическое и социальное бремя, создаваемое такой миграцией, 
Меадународное сообщество должно заняться рассмотрением этого важнейшего вопроса. 
Ме5ВДународная стратегия развития Организации Объединенных Наций на четвертое 
десятилетие развития в максимально возможной степени должна предусматривать 
осуществление конкретньк мер совместных с целью оказания помощи тем, кто вынумаден 
мигрировать по экономическим причинам, и тем развивающимся странам, которые 
вынуяэдены сталкиваться с этой проблемой. 
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Сейчас я хотел бы привлечь внимание к тяжелой судьбе нашего карибского 
соседа - Республики Гаити, чей народ ведет отважную борьбу за освобоясдение от 
вековой экономической и социальной эксплуатации и одновременно стремится создать 
демократические институты, необходимые для укрепления стабильности. Поэтому 
особенно необходимо, чтобы международные организации и страны-доноры поддержали 
стремление гаитянского народа, восстановив и увеличив техническую и финансовую 
помощь этой стране. 

Что касается Центральной Америки, то нас обнадеживают взятые на себя 
правительствами стран этого региона обязательства добиваться прочного и длительного 
мира в регионе, о чем свидетельствует Декларация, принятая в Теле 7 августа 
1989 года. Багамские Острова призывают все государства воздерживаться от любой 
деятельности, которая может привести или приведет к провалу этих мирных усилий 
и/или усугубит этот конфликт. Мы особенно отмечаем то обстоятельство, что в то 
время, как регион должен решать свои собственные проблемы без угрозы вмешательства 
извне, мезедународное сообщество должно также оказывать всевозможную помощь, а также 
моральную и материальную поддержку этому мирному процессу и предоставлять 
существенную экономическую помощь тем, кто пострадал от многолетней войны. 

Мое правительство хочет выразить свою солидарность с панамским народом в его 
усилиях установить в Республике Панама правительство, избранное демократическим 
путем. Багамские Острова решительно поддерживают заявление Организации 
американских государств, согласно которому решение панамской проблемы находится 
исключительно в ведении панамцев, а также то, что в решении П а н а м с к о г о кризиса 
необходимо обеспечить соблюдение демократических принципов в условиях свободного 
осуществления суверенитета и самоопределения панамского народа. 

Итак, Багамские Острова вновь подтверзедают право всех государств нашего 
региона на существование в условиях мира и безопасности своих границ. Мы призываем 
всех признать и уважать суверенные территориальные нрава всех государств региона, 
включая Белиз и Гайану. 

Мир на Ближнем Востоке по-прежнему является недостижимой целью. Хотя 
Багамские Острова подтверждают свою поддержку Израиля в том, что касается его права 
существовать в рамках безопасных и признанных границ, мы также вновь заявляем о 
своей поддержке права палестинцев на свое собственное государство. Палестинский 
вопрос - это лишь один элемент сложной ситуации, существующей на Ближнем Востоке. 
Проблемы Ливана также требуют решения. 
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Участие в сообществе наций, безусловно, подразумевает - в целях его выживания 
и сохранения порядка - согласие с нормами и принципами, провозглашенными этим 
сообществом, и их поддержку. Что касается уважения прав человека, то эти нормы 
коротко изложены в Уставе Организации Объединенных Наций и в дальнейшем подробно 
разработаны во Всеобщей декларации прав человека. Когда правительство допускает и 
совершает безответственные действия и жестокости против своих граждан, то эти 
действия вьосодят за пределы государственных границ и бросают вызов наиболее 
фундаментальным принципам международного сообщества. Багамские Острова согласны с 
тем, что в таких условиях права человека становятся законным предметом 
мезедународной озабоченности. Помощь гражданам должна в этом случае исходить от 
сообщества наций. 

Именно в связи с нарушениями прав человека я хотел бы коснуться положения в 
Южной Африке. Хотя мы выражаем удовлетворение прогрессом, достигнутым в Намибии и 
Анголе, Багамские Острова должны выразить свою глубокую озабоченность по поводу 
того, что система апартеида до сих пор процветает в Южной Африке. Более того, 
ограничения по расовому признаку при предоставлении политических и избирательных 
прав являются еще одним свидетельством злоупотреблений, которые южноафриканское 
правительство совершает по отношению к большинству народа Южной Африки. 

Багамские Острова убезедены, что мезедународное сообщество еще не исчерпало 
возможностей для оказания эффективного давления на Южную Африку с целью ликвидации 
апартеида. Поэтому мы полностью поддерживаем созыв специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи по политике апартеида, намеченной на декабрь этого года. Мы разделяем ту 
точку зрения, что введение всеобъемлющих и обязательных санкций является наиболее 
эффективным средством, которым располагает мезедународное сообщество, для того чтобы 
вынудить Южную Африку положить конец одиозной системе апартеида. 

Злоупотребление и торговля наркотическими средствами и психотропными 
веществами продолжает оставаться одной из наиболее серьезных проблем, стоящих перед 
человечеством, сея беспорядок в обществе, подрывая экономику и угрожая безопасности 
государств во всем мире. Были предприняты колоссальные усилия, чтобы сдержать 
поток незаконной торговли наркотиками; однако до сих пор она не была остановлена, 
так же как и не уменьшился спрос на наркотики. 

Премьер-министр Багамских Островов, Достопочтенный сэр Линден О.Пиндлинг в 
заявлении отделению газеты "Лос-Анджелес Тайме" в Вашингтоне от 28 сентября 
1989 года, высказываясь в отношении возможных причин такого положения дел, сказал: 
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"Противоречия, раздирающие правоохранительные органы, препятствуют ведению 
войны с наркотиками, безответственные политические деятели в эгоистических 
целях политизировали эту борьбу, и преступные картели получили возможность 
развиться до такой степени, что могут бросать вызов власти демократически 
избранного правительства посредством широкомасштабной террористической 
деятельности". 

Являясь жертвами своего географического положения, вследствие которого они 
буквально зажаты между государствами - производителями наркотиков на Юге и крупными 
рынками потребления на Севере, Багамские Острова и их карибские соседи остро 
ощущают воздействие угрозы наркотиков. Наш карибский регион находится на 
перекрестке основньос путей нелегальной торговли наркотиками. Премьер-министр, 
резюмируя специфическое положение Багамских Островов как транзитного государства 
заметил: 

"Мы держим палец на пульсе торговли наркотиками, методов и возможностей их 
производителей, а также спроса и тактики их потребителей". 

Более того, будучи транзитным государством. Багамские Острова не имеют возможности 
выйти из этой войны. Поэтому мы продолжаем борьбу, иногда в одиночку, иногда в 
тесном сотрудничестве с нашими соседями. Мы сознаем, однако, что совместные усилия 
приносят лучший результат, и твердо отстаиваем принцип коллективной ответственности 
в противостоянии угрозе наркотиков, которую все больше осознает международное 
сообщество. 

Этот принцип является составной частью положений недавно принятой Конвенции 
Организации Объединенных Наций по борьбе против незаконного оборота наркотических 
средств и психотропных веществ. Багамские Острова гордятся тем, что являются 
страной, которая положила начало процессу ратификации этого важного документа и 
начала применять эту Конвенцию в своем национальном законодательстве, а также 
двустороннем, региональном и международном сотрудничестве. Мы призываем все 
государства, подписавшие Конвенцию, как можно скорее ратифицировать ее, с тем чтобы 
присоединить ее к мевдународному арсеналу документов по контролю за наркотическими 
средствами. 

Багамские Острова признают и высоко оценивают значительные усилия Организации 
Объединенных Наций в области контроля над наркотиками, в особенности усилия по 
установлению норм. Багамские Острова, тем не менее, считают, что Организация 
Объединенньк Наций должна смело идти вперед. Как недавно сказал в своем 
выступлении премьер-министр Багамских Островов: 
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"Настало время для создания многосторонних сил под эгидой Организации 
Объединенных Наций, с тем чтобы сконцентрировать усилия на искоренении 
наркомании и оказать помощь странам, нузедающимся в такой помощи, на приемлемых 
для них условиях. Учитывая рост наркотерроризма и способность производителей 
создавать военизированные отряды с целью защиты их плантаций опиума, коки и 
марихуаны, а также лабораторий по производству наркотиков, необходимо создать 
меоедународный орган, к которому можно было бы обратиться за помощью". 
Безусловно, многие страны рассматривали такой вариант. Некоторые, как, 

например, государства Карибского сообщества, по инициативе ЯЕмайки^ рассмотрели 
такую возможность и поставили ее на повестку дня для международного обсуждения. 
Это предложение является как сложной задачей, так и дилеммой, поскольку, как 
признал премьер-министр Багамских Островов: 

"Политическое значение и последствия военного вмешательства извне против 
наркотических королей в государствах-производителях ставит правительства этих 
стран в неприятное положение выбора между принятием помощи от друзей в ведении 
эффективной истребительной войны против смертельного врага и угрозой потерять 
политический мандат на управление, поскольку гангстеры от наркобизнеса будут 
играть на национальных чувствах против вмешательства крупных держав". 
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Для того чтобы уменьшить очевидные трудности, порождаемые этой дилеммой, 
премьер-министр предупреждает, что "если потребуется применение вооруженных сил, то 
только правительства должны иметь исключительное право определять численность и 
состав многосторонних сил, если они решат развернуть их наряду с развертыванием 
своих собственных сил, а также определять сроки и условия развертывания этих сил". 

Премьер-министр высказал также предположение о возможности учреждения 
специального фонда по борьбе с наркотиками для финансирования военных сил и 
материально-технического обеспечения, оказания помощи по переселению населения и по 
осуществлению программ по замене посевных культур для местного населения в зонах 
борьбы с наркотиками. Мы признаем, что специальные знания и опыт Фонда Организации 
Объединенных Наций по борьбе со злоупотреблением наркотическими средствами, а также 
других учреждений Организации Объединенных Наций по борьбе с наркотиками и 
меадународных учреждений и организаций, занимающихся борьбой против злоупотребления 
наркотическими средствами, оказались бы неоценимыми для такого фонда. 
Премьер-министр предлагает создать в Организации Объединенных Наций бюро по 
оказанию помощи в деле наблюдения за осуществлением мероприятий по борьбе с 
наркотиками, с тем чтобы подкрепить, а не заменить усилия стран - производителей 
наркотиков. 

Багамские Острова предлагают обсудить эти предложения, а также предложение о 
создании мезедународного уголовного суда для рассмотрения преступлений, связанных с 
наркотиками, и других правонарушений, связанных с их незаконньп4 перевозом через 
границу, и мы уверены в том, что если бы эти меры осуществлялись, они увеличили бы 
возможности этой системы бороться с угрозой наркотиков. 

В том же ixnane Багамские Острова в начале 1988 года поддержали предложение 
конгресса Соединенных Штатов Америки и Колумбии о проведении встречи руководителей 
государств западного полушария, с тем чтобы скоординировать национальные усилия по 
борьбе с торговцами наркотиками в странах американского континента. Президент 
Соединенных Штатов Америки поддержал сейчас этот призыв к проведению встречи глав 
государств тех стран, которые более всего страдают от торговли наркотиками. 

Как небольшое государство, которое систематически подвергается нападкам со 
стороны картелей по торговле наркотиками и испытывает на себе последствия оборота и 
злоупотребления наркотическими средствами. Багамские Острова, по моему мнению, -
это самое подходящее место для проведения встречи глав государств западного 



НГ/ме A/44/PV.25 
42 

(Г-н Картер. Багамские Острова) 

полушария, о чем мы сообщили другим правительствам стран этого региона, перед 
которыми стоит та же проблема. Мы считаем, что подобного рода встреча на высшем 
уровне руководителей государств западного полушария была бы идеальным форумом для 
разработки многонациональной стратегии сотрудничества методу государствами в области 
вьфаботки соответствующих правовых мер, а также мер по лечению, реабилитации и 
усилий по сокращению спроса на наркотики. 

Багамские Острова хотели бы также подчеркнуть важность стратегии по сокращению 
спроса на наркотики в борьбе с наркоманией, и в этой связи мы настоятельно 
призываем оказать полную политическую поддержку в проведении ме5вдународной 

конференции по проблемам сокращения спроса, которую Соединенное Королевство 
предложило созвать в 1990 году. 

Багамские Острова, хотя это и небольшое государство, играют определенную роль 
на мезвдународной арене. На фоне отрицательньк экономических условий в мире мы 
пытаемся путем проведения сознательной и продуманной национальной политики создать 
страну, которая бы жила в условиях стабильности, процветания и мира. 

Багамские Острова озабочены ухудшением состояния всемирной окружающей среды, 
которое, если оно будет беспрепятственно продолжаться, будет угрожать самому 
выживанию человечества. Токсичные вещества, созданные человеком, оказывают 
глубокое отрицательное воздействие на окружающую среду, и бесконтрольная 
эксплуатация ограниченных ресурсов ведет к их фактическому истощению. Кроме того, 
различные стихийные бедствия усугубляют кризис в области окружающей среды. 

Мы особенно обеспокоены тем, что основные отрасли нашей промьшшенности, на 
которьк Багамские Острова основывают свое экономическое развитие, а именно - туризм 
и освоение морских ресурсов, - находятся в зависимости от здоровой экологической 
обстановки. Багамские Острова поддерживают международное сообщество в его усилиях, 
направленньк на сохранение окружающей среды для будущих поколений человечества. 
Поэтому Багамские Острова полностью поддерживают идею о созыве второй мекдународной 
конференции по окружающей среде и развитию, запланированной на 1992 год. 

В 1992 году будет также отмечаться 500-летие открытия Америки Христофором 
Колумбом. Тяжелое наследство колониального господства над коренным населением 
Америки и жестокие условия рабства привели к созданию крайне неравноправных слоев 
общества в Америке, что совершенно закономерно вызывает сильную обеспокоенность 
сообщества наций. Однако эти сильные эмоции не должны помешать нам признать ту 
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огромную жизненную силу и стремление получить знания, которые вдохновляли 
Христофора Колумба и других морских исследователей XV века. Правительство моей 
страны считает, что прибытие Христофора Колумба в это полушарие, в Сан-Сальвадор на 
Багамских островах, пятьсот лет назад открыло новую главу в истории, что привело к 
слиянию многих народов и многих культур. Сегодня гордые независимые государства 
американского континента являются подтверзедением универсальности человечества и его 
способности преодолевать даже самые тяжелые препятствия, с тем чтобы создать 
многорасовые общества, не имеющие прецедента в других регионах мира. Багамские 
Острова воспользуются 500-летней годовщиной, с тем чтобы поразмыслить над прошлым, 
которое, по их мнению, является бесценным ориентиром для будущего, и отпраздновать 
наши самые лучшие достижения и задуматься над тем, чего еще мы, народы 
американского континента, сможем добиться. 

Мы являемся членами этой Организации, поэтому обсуждаем в ней наши общие 
проблемы, стремясь найти общее для них решение. Вместе с тем, по мере того как мы 
требуем от Организации Объединенных Наций быть тем важным форумом, каким ему 
надлежит быть, мы, тем не менее, отмечаем, что потенциал ее весьма ограничен в 
связи с ее шатким финансовым положением. Хотя мы и призываем Организацию 
Объединенных Наций играть более эффективную роль, тем не менее, государствам-членам 
часто не хватает необходимой политической воли, отсутствие которой объясняется либо 
собственными трудностями, либо неудовлетворенностью работой Организации. Поступая 
подобным образом, многие уклоняются от обязанностей, крайне необходимых для того, 
чтобы Организация была в финансовом отношении жизнеспособна и, как следствие этого, 
эффективна. 

Политическая воля - это фактор, который влияет не только на уровень финансов, 
но и на программы и общую координацию системы Организации Объединенных Наций. 
Дублирование повестки дня и программ различных учреждений еще более усугубляет и 
без того напряженное финансовое положение. Отсутствие гибкости и настойчивость в 
продвижении национальных интересов без учета общих интересов, а во многих случаях и 
в ущерб им, представляет собой дополнительные существенные препятствия для 
эффективного и действенного функционирования Организации Объединенных Наций. 

Очевидно, что сложные задачи, связанные с вопросами, которые я поднял в своем 
выступлении, могут быть должным образом решены только на основе последовательного 
международного сотрудничества. Успехи, достигнутые в прошлом году, наглядно 
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демонстрируют ценность принципа многосторонности. Вряд ли следует говорить о том, 
что Организация Объединенных Наций является наилучшим местом для такого 
многостороннего сотрудничества. 

Организация Объединенных Наций остается наиболее подходящим органом для 
урегулирования конфликтов и решения наших глобальных проблем. Багамские Острова, 
как и в прошлом, оказывают этому международному органу свою полную поддержку, 
поскольку Организация Объединенных Наций - это лучшая надезеда на мир и безопасность 
человечества. 
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представлен делегацией): От имени делегации Демократической Республики Сан-Томе и 
Принсипи и от себя лично я имею честь и удовольствие поздравить Вас с избранием на 
пост Председателя сорок четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. Ваше избрание -
это признание на меящународном уровне Вашей высокой компетентности и огромного 
опыта как дипломата и как государственного деятеля. Это также свидетельство 
высокой оценки метедунардным сообществом авторитета Вашей страны, Нигерии, которая 
играет вццающуюся роль на африканском континенте. Я хотел бы заверить Вас в том, 
что моя делегация считает своим абсолютным долгом всецело поддержать Вас как 
вьщающегося сына Африки в выполнении той важнейшей задачи, которая столь 
справедливо была на Вас возложена. 

Позвольте мне также, пользуясь случаем, поздравить Вашего предшественника, 
г-на Данте Капуто, за его вьщающуюся работу по руководству сорок третьей сессией, 
столь успешные и позитивные результаты которой отчасти стали возможными благодаря 
его решимости и приверженности идеалам Организации Объединенных Наций. 

Позвольте мне также выразить свое восхищение и уважение в адрес Генерального 
секретаря нашей Организации за его энергичную и самоотверженную работу. Его 
деятельность позволила повысить эффективность работы Организации Объединенных 
Наций, которая способствует укреплению и повьш1ению престижа и роли Организации на 
многостороннем уровне. Генеральный секретарь заслуживает высокой оценки за свою 
дальновидность, за постоянные усилия и мужество в деле разрешения некоторых 
региональных конфликтов, омрачающих жизнь мира. 

Мы должны прилагать усилия к тому, чтобы Организация Объединенных Наций 
превратилась в особый форум для многостороннего анализа на политическом уровне 
кардинальных вопросов, стоящих перед миром и человечеством. 

Важные и решительные изменения, создающие благоприятные условия для реализации 
возможностей Организации Объединенных Наций, связаны с тем, что великие державы 
сейчас согласны с необходимостью оживить роль Организации, которую они 
недооценивали на протяжении столь длительного времени. Они признают, что 
Организация Объединенных Наций - это незаменимый механизм для достижения условий 
мира и безопасности в мире и для развития международного сотрудничества, механизм, 
объединяющий все народы и нации в поисках решений проблем, стоящих перед 
человечеством. 
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Мир - это необходимое условие развития благосостояния государства. Без мира 
любые попытки по улучшению материального и духовного благосостояния людей окажутся 
безуспешными. 

В последние три года мы прошли весьма многообещающий путь в этом направлении. 
Произошли глубокие и позитивные изменения в мезедународной положении. В основе этой 
эволюции лежит ослабление напряженности в отношениях мезеду двумя сверхдержавами, 
которые прошли большой путь от конфронтации и холодной войны к сотрудничеству и 
взаимопониманию, что характеризует сейчас их взаимоотношения. Разрядка мезеду этими 
двумя державами уже не представляется сейчас цикличной, как это было раньше: мы 
считаем, что она является результатом рационального подхода к существующим 
разногласиям мезеду двумя основными системами в мире. 

Мы можем лишь прийти к бесспорному заключению, что две соперничающие 
социально-политические системы не могут конкурировать друг с другом, используя силу 
оружия в этот ядерный век, поскольку это, вне всякого сомнения, повлечет за собой 
неизбежное уничтожение человеческой расы. 

Во-вторых, в результате бесконтрольной гонки ядерных и обычных вооружений, 
политическая напряженность мезеду двумя политическими и военными блоками мира 
наносит ущерб будущему развитию и экономическому равновесию Советского Союза, 
Соединенных Штатов Америки и мезедународного сообщества в целом. 

Благодаря пониманию и осозданию этой реальности, новое политическое и военное 
мьшшение на мезедународном уровне постепенно стало набирать силу и определять 
поведение ряда государств во внешнеполитической сфере, благодаря чему создались 
подлинные условия мирного сосуществования на основе принципов гуманизированного 
права, т.е. когда общечеловеческие ценности торжествуют над идеологией. 

Первыми конкретными результатами этой тенденции явились прогресс в области 
разоружения, а также то значение, которое придается мирному урегулированию 
региональньк конфликтов. 

Мезедународная безопасность и безопасность отдельных государств не может 
укрепляться посредством накопления вооружений, напротив, это может лишь привести к 
отсутствию безопасности и к напряженности, что неизбежно повлечет за собой создание 
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ситуации, близкой к военной конфронтации. Только сокращение вооружений в духе 
доверия и многопланового сотрудничества мезвду государствами может служить гарантом 
мира, столь бесценного для человечества. 

Соглашение о ликвидации ракет средней и меньшей дальности, подписанное в 
Вашингтоне в декабре 1987 года, явилось событием чрезвычайной исторической 
важности, поворотным моментом в перспективах достижения разоружения, которое, как 
этого хотят народы всех стран, должно быть всеобщим и полным, а также в достижении 
мира на планете, что позволит использовать человеческие и материальные ресурсы для 
развития и счастья человечества. 

Выпи предприняты меры, отражающие политическое стремление двух сверхдержав 
продвигаться в направлении процесса разоружения. Мы надеемся, что так назьюаемый 
дух Джексон Хоул придаст импульс переговорам по сокращению стратегических 
вооружений (СТАРТ), Женевской конференции и Венским переговорам. Но мы должны 
понимать, что разоружение в области ядерного, химического и обычного оружия не 
зависит только от сверхдержав, здесь успех возможен лишь при участии всех 
государств. 

Мы знаем, что не можем обвинить иностранные державы в кровавых этнических, 
религиозных, территориальных и политических, национальных и международных 
конфликтах, которыми охвачены страны третьего мира. 

Достойно сожаления то, что в то время, как 30 процентов населения стран 
Африки, Азии и Ближнего Востока страдает от бесчисленных болезней, недоедания и 
практически является неграмотным, есть страны, которые тратят 20 процентов своего 
бюджета на вооружения, что значительно превьш1ает их расходы на здравоохранение и 
образование. 

Улучшение политического климата во всем мире очевидно. В этой связи оказалось 
возможным добиться некоторых конкретных результатов в поисках мирных решений 
региональных конфликтов, хотя есть еще определенные трудности по тем инициативам, 
которые вначале казались перспективными. Эти конфликты представляют собой 
препятствие на пути усилий по экономическому и социальному развитию некоторьк 
развивающихся стран, опасным образом осложняют международные отношения и влекут за 
собой страдания, нищету и голод. 



ЛО/ек A/44/PV.25 
49-50 

(Г-н да Граса, Сан-Томе и Принсипи) 

Использование механизмов и принципов Организации Объединенных Наций оказалось 
решающим элементом в достижении прогресса по мирному урегулированию некоторых 
конфликтов. 

Сан-Томе и Принсипи, несмотря на то, что, являясь малым государством, 
располагает весьма скромными средствами, участвует в усилиях мезедународного 
сообщества по устранению очагов напряженности, и прежде всего мы играли весьма 
активную роль в усилиях по достижению мира в Анголе. 
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Президент Мануэль Пинто да Кошта принимал участие во встрече глав восьми 
государств 16 мая в Луанде. Он внес вклад в анализ и принятие мирного плана, 
представленного Народной Республикой Ангола. Правительство этой страны, проявляя 
мужество и мудрость, выработало конкретные перспективы национального примирения и 
установления мира, сознавая муки, испытываемые его народом в течение почти трех 
десятилетий войны. 

Справедливое и прочное решение бьшо подтверящено этим принятым в Луанде мирным 
планом, который подписали восемнадцать глав государств на встрече в верхах в 
Гбадолите, руководствуясь опытом решения подобных вопросов в Африке. Однако 
вмешательство извне, продиктованное чуяадыми вразедебными интересами в отношении дела 
народа Анголы, создало определенные затруднения в реализации лринятьсх тогда 
обязательств. 

Тем не менее мы будем по-прежнему добиваться африканского варианта решения 
этого болезненного конфликта, с тем чтобы Народная Республика Ангола смогла наконец 
добиться прогресса и счастья дня своего народа. Мы убеждены в том, что процесс, 
который сейчас развернулся, будет продолжаться до тех пор, пока не удастся добиться 
мира. 

Намибия, страна, расположенная по соседству с Народной Республикой Ангола, от 
которой она получала всяческую поддержку в целях осуществления резолюции 435 (1978) 
Совета Безопасности, вскоре получит свою независимость. 

Никакие попытки саботажа не заставят намибийский народ отказаться от 
возможности достичь своих целей, за которые он боролся столь много лет. Мы верим в 
то, что Народная организация Юго-Западной Африки, опираясь на всенародную 
поддержку, сможет реализовать на практике чаяния намибийского народа. 

День достижения Намибией независимости станет историческим днем для всего 
континента. Он ознаменует собой завершение ужасной колониальной эры в Африке. 

К сожалению, тот день, когда африканские народы смогут избавить свой континент 
от этой открытой раны, этого преступления против человечества в Южной Африке, 
которое называется апартеидом, далек и трудно достижим. 
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Несмотря на открытые и многообещающие заявления о позитивных изменениях 
президента де Клерка, международное сообщество по-прежнему должно оказывать на 
Южную Африку политическое, экономическое и моральное давление, поскольку апартеид 
не может претерпевать никаких изменений; апартеид не поддается реформам: его 
следует полностью ликвидировать. 

Если Южная Африка желает начать диалог с южноафриканскими националистами, с 
тем чтобы создать демократическое и многорасовое общество, она должна 
незамедлительно освободить Нельсона Манделу и всех других политических заключенньк, 
отменить запрет на деятельность Африканского национального конгресса Южной Африки и 
всех других националистических партий и организаций, борющихся против апартеида, и 
отменить чрезвычайное положение в стране. 

Вновь касаясь ситуации в южной части Африки, обладающей большим экономическим 
потенциалом, успешное использование которого возможно только в условиях мира и 
сотрудничества, мы заявляем о решительной поддержке мудрых и патриотических решений 
наших мозамбикских братьев из ФРЕЛИМО, которые стремятся содействовать 
национальному примирению и добиться мира путем диалога со своими введенными в 
заблуадение соотечественниками. 

В связи с конфликтами на африканском континенте мы приветствуем подписание 
Алжирского соглашения 31 августа, которое практически положило конец 
чадско-ливийскому конфликту в Аузской зоне, что позволило устранить угрозу новой 
вооруженной конфронтации в отношениях между этими братскими народами. 

В Западной Сахаре мы надеемся на то, что возобладает гибкий подход и что 
вскоре смогут быть устранены препятствия на пути проведения референдума о 
самоопределении народа Сахары, о котором договорились заинтересованные стороны. 

Проблема между Сенегалом и Мавританией - это огромная травма для всех 
африканцев в силу тех исторических и культурных связей, которые объединяют эти две 
соседние страны, и характера конфликта. Мы всегда можем полагаться на 
проницательное вмешательство президента Мубарака в поисках благоприятного решения 
ситуации и в восстановлении согласия между сенегальским и мавританским народами. 

Позиция по Ближнему Востоку, занятая Организацией освобозедения Палестины (ООП) 
на заседании Национального совета Палестины, которое состоялось в Алжире в ноябре 
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1988 года, открыла широкие перспективы, внесла новый импульс и новые предложения в 
процесс урегулирования конфликта, с тем чтобы могло быть наконец признано право 
народа Палестины на самоопределение и независимость и чтобы все народы региона 
могли жить в условиях мира и безопасности в рамках меяэдународно признанных и 
гарантированных границ. Практически имеется почти полное единодушие со стороны 
мех;цународного сообщества в связи с необходимостью обсудить дальнейшие шаги по 
проведению меящународной конференции под эгидой Организации Объединенных Наций, 
которая бы объединила все заинтересованные стороны, включая Организацию 
освобоясдения Палестины, единственного и законного представителя палестинского 
народа*. 

Мы с сожалением отмечаем, что Иран и Ирак, две страны, которые участвуют в 
движении неприсоединения, после долгой и жестокой войны с огромными человеческими и 
экономическими потерями не могут преодолеть свои разногласия и препятствия, с тем 
чтобы сотрудничество и солидарность пришли на смену конфронтации и разногласиям. 

Положение в Афганистане и Камбодже качественно изменилось после того, как 
иностранные войска покинули их, но для того, чтобы добиться мира, необходимо, чтобы 
внутренние фракции отказались от соблазна применения силы и начали диалог о 
создании правительств, представляющих все политические силы без вмешательства извне. 

В Центральной Америке недавняя встреча в верхах в Теле, проходившая в духе 
Эскипулас I I , заложила прочную основу для позитивных сдвигов и открьша перспективы 
для достижения демократии и мира, к которым так стремится этот регион. 

Несмотря на надемуцл, возлагаемые на процесс ослабления напряженности в 
регионе, мы знаем, что по-прежнему далеки от мирной и ненасильственной жизни, когда 
учитываюься интересы всех стран и народов. 

Мы в Сан-Томе и Принсипи все больше обеспокоены оккупацией Восточного Тимора, 
что не позволяет его народу пользоваться своим законным правом на самоопределение. 
Мы поддерживаем Португалию как управляющую державу в ее весьма похвальных усилиях, 
направленньос на то, чтобы найти справедливое решение этого вопроса на основе 
диалога с Индонезией под эгидой Генерального секретаря в рамках того мандата, 
который бьш ему предоставлен в резолюции 37/30 Генеральной Ассамблеи. 

* Председатель возвращается на свое место. 
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Эксперты Организации по вопросам экономического сотрудничества и развития 
недавно заявили о своей убезеденности на основе анализа инвестиций, инфляции и 
других данных в том, что в промышленно развитых странах начался новый этап роста, 
как это происходило в 50-е и 60-е годы. 

Этот факт делает еще более очевидным и шокирующим парадоксальную экономическую 
ситуацию в странах третьего мира и особенно в Африке, которая характеризуется 
глубоким инфраструктурным кризисом. 
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Раньше серьезную угрозу миру создавали холодная война и конфронтация мезкду 
блоками, что могло привести к ядерному уничтожению всего человечества. Даже если мы 
избежали этого кошмара благодаря ослаблению напряженности мезеду Востоком и Западом, 
по-прежнему существует еще одна угроза, являющаяся результатом увеличивающегося 
экономического разрыва между Севером и Югом; конфликт между богатыми и бедными. 

Промьшшенно развитые страны постепенно начинают понимать, что к этой проблеме 
нужно подходить как к глобальной проблеме, затрагивающей все человечество. По сути 
дела мемдународное разделение труда дает мало оснований для надежды производителям 
сырья, прилагающим усилия в целях развития, усилия, которые парализуются в связи с 
накоплением внешней задолженности. 

В связи с падением цен на сырье в 80-е годы внешняя торговля перестала быть 
инструментом экономического развития наших стран. Сан-Томе и Принсипи живут сейчас 
в условиях серьезного экономического и финансового кризиса, вызванного резким 
падением цен на наш единственный продукт экспорта - какао. Сегодня наши северные 
партнеры пришли к выводу, что вряд ли реально настаивать на полной выплате 
задолженности и что необходимо в некоторых случаях сократить или аннулировать ее. 
Мы выражаем удовлетворение по поводу шагов, уже предпринятых некоторыми промьшшенно 
развитыми странами. Только путем облегчения притока новых капиталов в бедные страны 
на льготных условиях и путем содействия реорганизации мезедународных экономических 
отношений можно будет избежать бесконтрольного увеличения задолженности. 

События, которые будут иметь место в будущем году, а именно - специальная 
сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная мезвдународному экономическому 
сотрудничеству, принятие мезкдународной стратегии Организации Объединенных Наций в 
целях развития и вторая Конференция Организации Объединенных Наций по наименее 
развитым странам явятся значительным вкладом в эту столь необходимую реорганизацию. 
Создание более благоприятной меэедународной обстановки для стран третьего мира даст 
им возможность более рационально использовать свои ресурсы и применять современные 
административные методы. Кроме того, поскольку развитие - это главным образом 
культурный феномен, который требует активного и свободного участия всех сознательных 
гразедан, мы должны бороться за создание повсюду демократических правительств, 
которые создадут условия для свободы критики и будут поощрять развитие творческих 
возможностей нашего народа, что является непременным условием подлинного развития. 
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В мире позитивных политических перемен и феноменальных достижений в науке и 
технике, которые создают перспективы для лучшего будущего человечества, к сожалению, 
по прежнему существуют факторы устрашения и регресса. 

Незаконное потребление и оборот наркотиков вызывают серьезные и сложные 
человеческие, социальные и политические проблемы. События в Колумбии показали, 
какую серьезную опасность могут представлять для демократического и конституционного 
порядка в стране незаконный оборот наркотиков и связанная с этим экономическая 
власть. Поскольку это явление своими щупальцами распространяется на многие районы 
мира, необходимо международное сотрудничество для того, чтобы вести эффективную 
борьбу с этим злом. Но самая главная и самая важная задача будет состоять в том, 
чтобы с помощью научных и многодисциплинарных средств выявить и разрушить 
психологические и социальные корни этого зла, которое приводит к саморазрушению 
миллионы мужчин и женщин, особенно молодежи, потребляющих эти наркотические средства. 

Терроризм - это неразумная форма поведения в мире, который стремится к 
рационализации своих проблем. Терроризм представляет угрозу для всех стран мира, и 
своей резолюцией 40/61 Генеральная Ассамблея ясно осудила эту бесчеловечную 
практику. Все члены мезедународного сообщества должны координировать свои действия в 
борьбе против терроризма и выполнять существующие конвенции и протоколы по борьбе с 
терроризмом. Ничто не может оправдать убийство ни в чем не повинных мужчин, женщин 
и детей, не имеющих никакого отношения к этим конфликтам. Нельзя добиться ни одной 
благородной цели с помощью этих бесчеловечных средств. 

Еще одна трудная проблема нашего времени - это постоянное и прогрессирующее 
ухудшение окружающей среды, что ставит под угрозу будущее нашей планеты. Это одна 
из глобальных проблем, которая может быть решена только с помощью международного 
сотрудничества. В этой связи конференция по окружающей среде и развитию, которая, 
как предлагается, будет созвана в 1992 году, сыграет очень важную роль. 

Нельзя забывать о том, что причины ухудшения окружающей среды на Севере и на 
Юге различны и поэтому требуют различных средств лечения. В большинстве стран Юга 
существует чрезвычайно опасный элемент нарушения равновесия мезеду человеком и 
окружающей средой. Это существующая диспропорция мезеду растущей численностью 
населения и наличием природных ресурсов. 
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Двухсотлетие французской революции 1789 года, отмечавшееся в этом году, - это 
нечто большее, чем чисто французское историческое событие. Огромное наследие, 
которое оставила эта революция народам всего мира, - это новая идея об открытом 
обществе, уничтожение каст и привилегий и подтверзвдение прав всех людей и граждан. 
Именно тогда концепция народа как основного действующего лица политической жизни 
стала обретать свое подлинное значение. В Белградской декларации, принятой в 
прошлом месяце, была подчеркнута настоятельная необходимость содействовать развитию 
прав и свобод человека, а также уважения жизни, достоинства и идеалов отдельных 
личностей. 

Вопреки уже высказанным мнениям, мы считаем, что основные права граяедан - это 
политические права, поскольку только такие права могут обеспечить осуществление 
других прав. Хотя в Сан-Томе и Принсипи еще не созданы соответствующие условия, 
институты и механизмы, мы после принятия нашей партией решения в октябре 1987 года 
осуществляем важные меры с целью углубления демократического процесса в нашей 
стране. В нашей правящей партии, которая пока является единственной политической 
организацией в силу наших исторических условий, но в рамках которой мы допускаем 
существование различных течений мысли, и в нашем обществе мы целиком и полностью 
гарантируем свободу выражения. В 1990 году пакет решений по вопросам выборов и 
конституционного характера закрепит этот процесс. 

В заключение я хотел бы на этом форуме Организации Объединенных Наций, где 
сосуществуют все страны мира - большие и малые, заявить о нашем доверии и вере в 
международное сообщество, которое становится все более мирным и развитым с 
экономической, социальной и духовной точек зрения. 

Я искренне надеюсь, что наша работа на сорок четвертой сессии Генеральной 
Ассамблеи будет способствовать достижению этой цели. 
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Г-н БАСДЭО (Тринидад и Тобаго) (говорит по-английски): Г-н Председатель, от 
имени правительства и народа Тринидада и Тобаго я с особым удовлетворением выражаю 
Вам наши искренние поздравления по случаю Вашего избрания на пост Председателя сорок 
четвертой сессии Генеральной Ассамблеи. Нам приятно, что такой умелый и опытный 
дипломат и участник переговоров, как Вы, представляющий страну, с которой Тринидад и 
Тобаго поддерживает самые теплые и дружественные отношения, введет нашу Организацию 
в десятилетие 90-х годов - период не только больших ожиданий и надежд, но и 
неисчислимых проблем. Моя делегация уверена, что эта задача Вам по плечу. 

Я также хотел бы воспользоваться данной возможностью, чтобы поздравить Вашего 
предшественника г-на Данте Капуто, Аргентина, и поблагодарить его за умелое 
руководство сорок третьей сессией Генеральной Ассамблеи и за эффективность, с 
которой он исполнил свои важные обязанности. 

Нас радует, что пятидесятая годовщина катастрофического конфликта, приведшего к 
созданию Организации Объединенных Наций, совпадает с восстановлением веры в 
способность всемирной Организации урегулировать конфликты и поддерживать 
мезедународный мир и безопасность. Генеральный секретарь Организации Объединенных 
Наций г-н Хавьер Перес де Куэльяр подчеркнул эту позитивную тенденцию в своем 
прекрасном докладе о деятельности нашей Организации. 

Целым рядом причин объясняется это радикальное изменение отношения к 
Организации Объединенных Наций. Отход от блоковой политики времен холодной войны и 
сближение меаду Соединенными Штатами Америки и Союзом Советских Социалистических 
Республик привели к улучшению международного климата. Это в значительной степени 
уменьшило взаимные опасения и подозрительность двух сверхдержав, которые в 
предьщущие годы нейтрализовали все попытки Организации Объединенных Наций 
осуществлять функции, ради которых она была создана. 

Однако есть и другая, очевидно, еще более важная причина. Это - запоздалое 
признание главными действующими лицами на меадународной сцене ограниченности их 
возможностей разрешать проблемы в одностороннем порядке. Сила и влияние сейчас 
рассредоточены меаду многочисленными государствами, которые должны учитывать сложное 
переплетение интересов в нашем все более взаимозависимом мире. Возроадение 
консенсуса меаду сверхдержавами и многосторонности этих двух ключевых механизмов 
Устава могут лишь пойти на благо Организации Объединенных Наций и всего 
меадународного сообщества. Недавнее развитие собьггий в области разоружения ясно 
отражает это. 
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В контексте восстановления консенсуса объявленное стремление Соединенных Штатов 
и Советского Союза добиваться ликвидации химического оружия является многообещающим 
прогрессом в развитие ранее достигнутого менаду ними соглашения о ракетах средней и 
меньшей дальности. Последний опыт, связанный с региональными конфликтами, делает 
необходимым заключение многосторонней конвенции с целью полной ликвидации 
химического оружия в арсеналах всех государств. Такая конвенция, являющаяся целью 
Конференции по разоружению в Женеве, должна включать положения о запрещении 
производства, накопления и применения химического оружия. 

Улучшение мемадународного климата и более глубокое понимание все больших 
издержек продолжения давних конфликтов привели к позитивному развитию событий в ряде 
региональных споров. Были достигнуты, а в некоторых случаях и воплощены в жизнь, 
договоренности и взаимопонимание, и были созданы механизмы для содействия примирению 
и укрепления поддержки меадународного права. Поэтому правительство Тринидада и 
Тобаго с оптимизмом делает вывод о том, что мы входим в период международных 
отношний, изобилующий возможностями, которые при условии осторожного подхода и 
ясного понимания сложности многих факторов могут быть использованы для всеобщего 
блага. 

В связи с этим на ум приходит пример Намибии. Я хотел бы выразить 
благодарность моего правительства за усилия, предпринятые Генеральным секретарем и 
его персоналом в целях осуществления согласованного плана Организации Объединенных 
Наций по обеспечению независимости Намибии. Однако мы хотели бы выразить нашу 
глубокую озабоченность в связи с вызывающими попытками режима апартеида через своего 
генерального администратора подорвать процесс выборов, начатый в соответствии с 
резолюцией 435 (1978) Совета Безопасности, путем запугивания и нарушения процесса 
регистрации. Южная Африка не должна коварством добиться того, чего она не смогла 
достичь грубой силой. Поэтому правительство Тринидада и Тобаго считает, что как 
контролирующим органам, так и международному сообществу следует проявлять большую 
бдительность. Двуличие, обманная тактика и запугивание со стороны режима апартеида 
не должны помешать осуществлению плана Организации Объединенных Наций о 
предоставлении независимости Намибии. 
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Правительство Тринидада и Тобаго недавно продемонстрировало свою приверженность 
независимости Намибии, удовлетворив просьбу Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций о вьщелении группы достаточно квалифицированных лиц для оказания 
помощи в подготовке предстоящих общих выборов в этой стране. Мое правительство 
по-прежнему готово оказать всю возможную помощь, чтобы облегчить успешное завершение 
процесса независимости в Намибии. 

Несмотря на прогресс в Намибии в соседней Южной Африке сохраняется апартеид. 
Мы считаем, что недавняя смена караула внутри режима апартеида может предоставить 
при наличии разумного понимания собственных интересов и политического мужества 
возможность пробить брешь в системе апартеида. Однако этого невозможно достичь 
путем "эволюционных изменений", за которые выступает новый лидер режима меньшинства, 
который, несмотря на тревожные сигналы, не обещает уступить власть большинству. Для 
удовлетворения давних чаяний большинства народа Южной Африки необходимы сейчас 
отважные и смелые шаги. Это включает отмену чрезвычайного положения и освобоздение 
Нельсона Манделы и других политических заключенных из ненужного, антигуманного и 
бесполезного заточения. Эти шаги облегчили бы начало подлинного диалога с лидерами 
большинства с целью осуществления разумных перемен, ведущих к созданию нерасовой, 
демократической и единой Южной Африки. 

Тринидад и Тобаго сохраняет твердость, непоколебимость и непреклонность в своем 
полном отрицании апартеида и вновь подтверзедает свою полную поддержку народа Южной 
Африки в его борьбе за ликвидацию этого ужасного бедствия. Пока система апартеида 
существует в Южной Африке, Тринидад и Тобаго будет по-прежнему запрещать 
экономические, культурные, спортивные и другие связи с этой страной. 
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Мое правительство осознает, что индивидуальные действия недостаточны для 
ликвидации системы апартеида. Поэтому Тринидад и Тобаго еще раз призывает все 
государства, которые могут воздействовать на руководство южноафриканского режима, 
поддержать все международные меры, нацеленные на ликвидацию этой ужасной, 
отвратительной системы, включая введение всеобъемлющих, обязательных санкций 
согласно Главе V I I Устава Организации Объединенных Наций. Мы убезедены, что такие 
совместные решительные действия представляют собой единственный путь вперед. 

Республика Тринидад и Тобаго также приветствует решение Генеральной Ассамблеи 
посвятить специальную сессию в декабре этого года вопросу об апартеиде. 
Необходимость в такой сессии стала еще более насущной в свете недавних событий в 
Юясной Африке, в частности, в результате бессмысленного убийства 22 безоружных 
негров, застреленных в ходе подавления движения против апартеида, и организации явно 
непредставительных выборов 6 сентября, которые снова не предусматривали участия 
африканского большинства. Продолжающееся существование апартеида остается 
источником глубокого негодования в Республике Тринидад и Тобаго и, как согласятся 
представители, во всем мезедународном сообществе. 

К сожалению, на Ближнем Востоке могут быть упущены возможности, возникшие в 
результате потепления в отношениях мезеду сверкцержавами. Инерция и твердолобое 
стремление добиться нереальных целей гасят слабые надезеды, которые начали возникать 
год назад благодаря решениям Национального совета Палестины и началу диалога мезеду 
Организацией освобозедения Палестины (ООП) и Соединенными Штатами Америки. Все 
мирные инициативы бьши сведены на нет, в то время как на оккупированных территориях 
продолжаются кровопролитие и репрессии. Мое правительство продолжает считать, что 
созыв мезедународной мирной конференции остается наилучшим средством достижения мира 
на основе соблюдения неотъемлемых прав палестинского народа и прав всех 
заинтересованньк сторон зкить в мире и безопасности. 

К сожалению, ситуация в Ливане обостряется и продолжается трагедия ливанского 
народа. Мечадународное сообщество с отчаянием наблюдает, как продолжают гибнуть 
многострадальные ливанцы в результате беспорядочных артиллерийских обстрелов. Мое 
правительство присоединяется к призыву в адрес сторон ливанского конфликта 
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прекратить этот бессмысленный террор. Все страны, которые могут повлиять на 
развитие ситуации, должны удвоить свои усилия, чтобы привести эти споры к мирному 
решению. В этом контексте Республика Тринидад и Тобаго приветствует недавнюю 
инициативу Лиги арабских государств по прекращению огня. 

Недавние события в других частях мира подчеркивают настоятельную необходимость 
политического решения путем переговоров с участием всех заинтересованных сторон. В 
Афганистане за выводом иностранных войск последовала эскалация войны. Это, как вы 
понимаете, осложнило поиски мирного решения спора. 

Что касается Кампучии, то в результате неконтролируемого вывода иностранных 
войск возникла угроза эскалации войны. Это усиливает чувство беспокойства, которое 
породила ничем не закончившаяся Парижская конференция. Мое правительство надеется, 
что сопредседателям Парижской конференции удастся возобновить дипломатический 
процесс. Мы также благодарим Генерального секретаря за его намерение продолжать 
оказывать добрые услуги с целью выхода из этого тупика. 

Что касается Корейского полуострова, мое правительство надеется, что диалог 
между двумя Кореями будет продолжаться. Республика Тринидад и Тобаго ожидают 
скорейшего вступления корейских государств в качестве полноправных членов в 
Организацию Объединенных Наций в соответствии с принципом универсальности, который 
мы полностью поддерживаем. 

Ослабление мех^цународной напряженности и растущее использование многосторонних 
процессов способствовали более широкому использованию региональных инициатив для 
решения региональных споров. В этом контексте многостороннего участия в адрес 
Республики Тринидад и Тобаго, малого государства, был обращен призыв сыграть 
активную роль в региональных попытках по достижению мира и стабильности в нашем 
регионе. Совместно с Эквадором и Гватемалой, Республика Тринидад и Тобаго была 
членом миссии Организации американских государств (ОАГ) в Панаме. Эта миссия 
пыталась на основе консультаций с правительством и народом Панамы содействовать 
урегулированию политического кризиса в этой стране путем разработки вариантов и 
механизмов для создания правительства, избранного на демократической основе. 
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Мое правительство тепло приветствует инициативы, предпринимаемые для 
установления подлинного и окончательного мира в Центральной Америке. В этой связи 
мы приветствуем усилия президентов Коста-Рики, Сальвадора, Гватемалы, Гондураса и 
Никарагуа. Процессы и процедуры, разработанные Контадорской группой, а также в 
Соглашении Эскипулас-11 и в соглашении, заключенном в Теле, наметили путь к 
национальному примирению и восстановлению социальной и политической стабильности в 
регионе. Решающим элементом в этом процессе будут всеобщие выборы в Никарагуа, 
которые должны быть свободными и справедливыми. В этой связи Генеральный секретарь 
ОАГ просил мое правительство направить своих должностных лиц для наблюдения за 
регистрацией избирателей, и мы откликнулись с готовностью на эту просьбу. 

Как известно присутствующим, Гаити занимает особое место в истории Карибского 
бассейна как первое независимое государство в нашем регионе. По историческим и 
языковым причинам естественные связи меящу англоговорящим населением Карибского 
бассейна и Гаити не нашли еще своего полного развития. Тем не менее Карибское 
сообщество близко к сердцу принимает боль Гаити. Поэтому по приглашению 
правительства Гаити Республика Тринидад и Тобаго недавно снова участвовала в миссии 
по выяснению фактов, направленной Карибским сообществом в эту страну. Недавнее 
объявление сроков проведения выборов укрепляет наши надеящы на то, что правительство 
и народ Гаити будут беспрепятственно двигаться к созданию справедливого и 
демократического общества. В этом контексте международному сообществу еще более 
необходимо оказать помощь для облегчения страданий народа Гаити. 

Как уже ранее говорилось с этой трибуны и на многих других международных 
форумах, степень доверия, возлагаемого на многосторонний процесс, часто обратно 
пропорциональна размерам государства. Как и многие другие малые государства - члены 
международного сообщества, Тринидад и Тобаго считает Организацию Объединенных Наций 
гарантом суверенитета и независимости, а также наиболее эффективным механизмом 
укрепления мира и безопасности в отношениях мезеду государствами-членами. 
Региональные органы, такие, как ОАГ и Карибское сообщество, играют столь же важную 
роль. 
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Республика Тринидад и Тобаго также глубоко убеадена в том, что малые 
государства, которые обьино не обладают значительным политическим, экономическим и 
военным влиянием, должны в силу своего поведения являться моральной силой, служить в 
некотором смысле совестью всего меовдународного сообщества. Мое правительство с 
большим интересом отметило, что за прошлый год некоторые малые государства смогли 
внести значительньсй вклад в дело сохранения международного мира и безопасности. Как 
уже упоминалось ранее. Республике Тринидад и Тобаго как члену Карибского сообщества 
была предоставлена возможность сыграть такую роль, примером чего является наше 
участие в событиях в Панаме, Никарагуа, Намибии и Гаити. Следует надеяться, что 
такая позитивная тенденция будет продолжаться, поскольку малые государства, в 
особенности действуя совместно, вносят значимый вклад в этой области не только силой 
примера, но и как беспристрастные посредники. 
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Сегодня, когда мы стоим на пороге XXI века, все еще не появилась перспектива 
нового баланса в мезедународньк экономических отношениях, который способствовал бы 
появлению общих интересов и совместной ответственности. Критическое экономическое 
положение большинства развивающихся стран ухудшается по мере того, как возрастает и 
становится более очевидной несправедливость глобального распределения благ. Цены на 
сырье продолжают колебаться на критически низких уровнях, условия торговли в 
развивающихся странах в целом ухудшились, и тяжелое бремя внешней задолженности 
препятствует инициативам в области развития. Во многих странах темпы развития, 
которые были набраны в 60-е и 70-е годы, потеряны. 80-е годы стали называть 
десятилетием, потерянным для развития. 

В Латинской Америке и Карибском бассейне доход на душу населения в регионе в 
целом сейчас ниже уровня 1980 года. В результате трудностей, которые вызваны 
сочетанием конкретных проблем малых островных развивающихся государств и проблем 
развивающегося мира в целом, в 1988 году Тринидад и Тобаго уже шестой год страдал от 
негативных темпов роста. В большинстве развивающихся стран в других регионах также 
происходит уменьшение доходов на душу населения. 

Разве не пародоксально, что негативный рост в развивающихся странах 
сопровозвдался экономическим подъемом в развитых странах, в которых в 1988 году 
седьмой год подряд наб/подается рост? Все развитые страны с рыночной экономикой 
испытывали более быстрый рост, чем ожидалось. Несмотря на эти благоприятные 
тенденции в развитом мире, в многосторонней торговой системе накапливалась 
напряженность и вопреки обязательствам, принятым на себя государствами в 
Пунта-дель-Эсте, увеличивалось число торговых борьеров. Уругвайский раунд 
предоставляет мезедународному сообществу возможность исправить и укрепить 
мезедународную торговую систему, для того чтобы торговля была свободной от барьеров и 
страны не прибегали к протекционизму. Должен добавить, что эти препятствия наносят 
особый ущерб предприятиям и странам Юга. 

По этой причине развивающиеся страны подчеркивают, что Уругвайский раунд должен 
рассматривать вопросы традиционного свойства, особенно вопросы, связанные с 
использованием гарантий и нетарифных барьеров, ограничивающих доступ к рьшкам. 
Значительный прогресс должен быть достигнут в этих областях, презеде чем внимание 
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будет перенесено на так называемые новые вопросы. Мы надеемся, что будущие 
переговоры будут вестись более откровенно и в духе сотрудничества и компромисса и 
будут более справедливо учитывать интересы как промышленно развитых, так и 
развивающихся стран. 

Для многих развивающихся стран проблемы внешней задолженности и обслуживания 
задолженности остаются важным препятствием на пути долгосрочного роста и стабильного 
развития. Если этот кризис не урегулировать, он приведет в будущем многие страны к 
безнадежной нищете. 

В международном сообществе появляется сознание того, что проблемы внешней 
задолженности должны быть срочно рассмотрены. Это понимание, однако, еще не 
воплотилось в консенсус в целях достижения всеобъемлющего решения, которое будет 
пользоваться поддержкой всех заинтересованных сторон. По нашему мнению, стратегии в 
области задолженности пока еще бьши слишком избирательными по своему масштабу и 
применению и мало внимания уделяли малым странам со средним доходом, таким, как 
Тринидад и Тобаго. Я могу заверить Ассамблею, что мы в равной степени ощущаев! боль, 
причиняемую внешней задолженностью, выплатой задолженности и структурной 
перестройкой. 

Необходимость найти решение проблемы внешней задолженности является острой еще 
и по другой причине. Огромная внешняя задолженность и выплаты в счет ее погашения, 
усугубляющиеся время от времени в результате колебаний банковских ставок, создали 
неблагоприятную ситуацию, характеризующуюся чистым притоком ресурсов в промышленно 
развитые страны мира. В Латинской Америке и Карибском бассейне этот отток ресурсов 
ощущается особенно остро. По оценкам Организации Объединенных Наций, с 1983 года 
регион ежегодно переводит за границу примерно одну пятую часть своей экспортной 
вьфучки. 

Этот отток происходит одновременно с застоем в получении ресурсов на льготных 
условиях, глобальным уменьшением потоков прямых иностранных инвестиций в 
развивающиеся страны и практическим прекращением предоставления займов развивающимся 
странам коммерческим банковским сектором. Результатом этих условий будут серьезные 
экономические деформации. 
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Международное сообщество должно срочно решить эти проблемы. Лобая стратегия 
для развивающихся стран на следующее десятилетие и далее должна основываться на 
предоставлении адекватных финансовых ресурсов. Такая стратегия в качестве 
приоритета должна включать в себя перераспределение ресурсов и излишков 
международной экономики в развивающиеся страны, где существует огромная потребность 
в инвестициях для содействия росту и стабильному развитию. 

Взаимосвязанный характер проблем, с которыми сталкиваются все страны, 
показывает, что мезвдународное сотрудничество крайне необходимо для решения этих 
проблем. В этом контексте Международный валютный фонд (МВФ), Всемирный банк и 
другие многосторонние финансовые учрезедения играют жизненно вазкную роль в 
мезедународной экономике. МВФ и Всемирный банк должны направить свои усилия, ресурсы 
и влияние на создание более справедливой мировой экономики и на содействие росту и 
устойчивому развитию развивающихся стран. 

В ходе целого ряда крупных международных экономических конференций, 
состоявшихся в этом году, еще раз была подтверзвдена необходимость широкого диалога 
стран Севера и Юга по вопросам, касающимся их взаимоотношений. Тринидад и Тобаго 
поэтому приветствует решение созвать в 1990 году специальную сессию Генеральной 
Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященную мезвдународному экономическому 
сотрудничеству и, в частности, вопросам оживления процесса экономического роста и 
развития в развивающихся странах. Эта специальная сессия предоставит своевременную 
возможность прийти к политическим решениям, направленным на осуществление 
эффективных коллективных действий в таких взаимосвязанных областях, как валюта, 
финансы, торговля, внешняя задолженность и развитие. Мы искренне надеемся на то, 
что специальная сессия облегчит разработку и принятие согласованной мезедународной 
стратегии развития на четвертое десятилетие развития Организации Объединенных Наций. 

Быстрый прогресс науки и техники и его незамедлительное применение во всех 
сферах деятельности сказываются самым глубоким образом на социальном и экономическом 
развитии всех обществ. Поэтому вызывает особое сожаление тот факт, что одним из 
результатов экономического спада в развивающихся странах в 80-е годы является 
растущий разрыв мезеду развитыми и развивающимися странами в области приобретения и 
применения технологии. Простая истина заключается в том, что технология является 
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критически важным фактором роста и развития. Поэтому существует настоятельная 
необходимость разработать надлежащий механизм, который усилит передачу технологии 
развивающимся странам, укрепит их местный потенциал в области науки и техники и 
также позволит проводить этот процесс на тех условиях, которые будут приемлемы для 
развивающихся стран. 
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Именно по этой причине Республика Тринидад и Тобаго не удовлетворена медленным 
прогрессом в усилиях по разработке и принятию международного кодекса проведения при 
передаче технологии. В этом кодексе будут сформиулированы права, ответственность и 
обязательства его сигнатариев и определены рамки, в которых может осуществляться 
обмен технологиями в интересах как поставщика, так и получателя. Я поэтому 
настоятельно призываю всех участников переговоров в своих обсутедениях 
руководствоваться не узкими эгоистическими интересами, а видением более широких 
преимуществ, которые получат все стороны в результате завершения разработки и 
выполнения этого кодекса. 

Защита окружающей среды - это еще один вопрос, где судьбы развитых и 
развивающихся стран тесно переплетены. Опустынивание, эрозия почв и обезлесение 
сочетаются с выбросом в атмосферу отравляющих веществ и сливом их в водные системы, 
что ведет к разрушению экосистемы нашей планеты, К сожалению, попытки захоронения 
токсичных отходов развитых стран в развивающихся усиливают и без того тревожный 
аспект ухудшения состояния окружающей среды. 

Экологические проблемы не знают национальных границ. Следовательно, программы 
отдельных стран в большей части могут лишь отчасти решить эти проблемы. Поэтому 
необходимо выработать согласованные региональные и международные подходы к борьбе с 
этим кризисом. Мы в Карибском бассейне признаем это, и министры карибских 
государств по вопросам окружающей среды провели встречу в начале этого года и 
разработали соглашение, подписанное в Порт-оф-Спейн, которое содержит 
скоординированную программу защиты нашей окружакицей среды. Для нас в Карибском 
бассейне сохранение окружающей среды особенно важно, поскольку именно на ней 
зиждется индустрия туризма, динамичный сектор экономической жизни многих наших 
стран. С учетом всего этого Республика Тринидад и Тобаго поддерживает идею созыва 
конференции Организации Объединенных Наций по окружающей среде и развитию, которая 
должна состояться не позднее 1992 года. 

Пронесшийся недавно ураган Хьюго вновь продемонстрировал уязвимость Карибских 
островов перед стихийными бедствиями. Мы выражаем свое сочувствие всем тем, кто 
пострадал от урагана, который проделал свой путь от Карибских островов до восточных 
берегов Соединенньк Штатов Америки, Задача восстановления огромна. Государства 
Карибского бассейна незамедлительно откликнулись, предоставив помощь в меру своих 
ограниченных возможностей. Республика Тринидад и Тобаго настоятельно призывает 
сегодня международное сообщество оказать щедрую помощь в процессе восстановления. 
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Перемены, происходящие в меадународной экономической системе на исходе 
двадцатого века, со всей очевидностью свидетельствуют о том, что выживание 
небольших островных развивающихся стран будет становиться все более сомнительным, 
если и они не смогут объединиться в более сильные экономические образования. 

Начало функционирования единого европейского рынка в 1992 году и недавнее 
соглашение меаду Канадой и Соединенными Штатами о свободной торговле окажут 
значительное воздействие на Тринидад и Тобаго и на наших соседей по Карибскому 
сообществу (КАРИКОМ), так как эти страны являются нашими основными торговыми 
партнерами. Именно с учетом этого и возможности других подобного рода изменений в 
глобальной экономике, главы правительств государств - членов КАРИКОМ на своем 
десятом заседании, проходившем в июле этого года в Гренаде, приняла Гранд-ансскую 
декларацию и Программу работы по ускорению процесса интеграции. Декларация 
содержит ряд конкретных и далеко идущих инициатив, которые должны быть выполнены в 
течение последующих четырех лет и послужат ускорению процесса интеграции и укрепят 
все аспекты существования нашего сообщества. 

Мы в Тринидаде и Тобаго всегда сознавали, что наша судьба тесно связана с 
судьбой наших братских государств Карибского бассейна. Мы стремились к интеграции 
еще до достижения своей независимости, и за последние 20 лет мы постепенно, но 
настойчиво работали в направлении углубления нашей интеграции и реального создания 
нашего сообщества и общего рьшка. Мы можем отметить, что процесс интеграции стран 
Карибского бассейна не был простым, учитывая отсутствие взаимодополняющих элементов 
в наших экономиках. Однако государства - члены КАРИКОМ проявляют политическую 
волю, решимость и регшизм, необходимые для достижения этой цели. 

Торговля незаконными наркотическими средствами и их использование является 
крупнейшей проблемой, оказывающей воздействие на меадународное сообщество. Это 
бедствие подрывает саму основу наших обществ. Оно может сорвать, обречь на неудачу 
и в некоторых случаях сделать бессильными действия избранных правительств. 
Недавние события в Латинской Америке, повергшие в ужас все меадународное 
сообщество, продемонстрировали страшную угрозу, какую представляют отдельные лица и 
образования своими действиями, вызывающие деградацию личности и смерть, к которым 
приводит употребление незаконных наркотических средств. 

В своем ежегодном докладе Генеральный секретарь отметил, что торговля 
наркотиками в денежном выражении недавно превзошла меадународную торговлю нефтью 
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и сейчас уступает лишь торговле оружием. Говоря о современных международных 
приоритетах, мы с сожалением вьшуждены отметить, что в то время, как многие страны 
борются с недоеданием, болезнями и множеством экономических и социальных проблем, 
торговля незаконными наркотическими средствами и оружием занимает ведущее место в 
международной торговле. 

В силу географического положения стран Карибского бассейна и в связи с 
недостатком у них материальных и людских ресурсов, необходимых для того чтобы 
поставить вне закона торговцев наркотиками, их территория стала естественным путем, 
ведущим к богатым рынкам Северной Америки и Европы. Таким образом, правительства 
Карибских стран столкнулись с уникальной проблемой, которая носит тем более 
уникальный характер, что эти страны не могут вьщелить финансовые и другие ресурсы, 
сопоставимые с ресурсами мощньк картелей от наркобизнеса. 

Для Тринидада и Тобаго и для всех нас в Карибском бассейне международное 
сотрудничество является единственно возможным выбором. В этой связи моя страна 
поддерживает идею созыва специальной сессии Генеральной Ассамблеи для рассмотрения 
вопроса о незаконном обороте наркотиков. Международное сообщество должно объявить 
ему войну. Битва, однако, не может быть выиграна лишь на полях Латинской Америки 
или на берегах Карибских островов. Энергичную и решительную битву следует также 
вести на улицах тех государств, где они потребляются. Международное сотрудничество 
поэтому должно быть направлено не только на запрещение, но и на снижение спроса. 
Необходимо также уделить больше внимания лечению и реабилитации тех несчастных 
членов наших обществ, которые стали жертвами соблазна употребления незаконных 
наркотических средств. 

После внимательного рассмотрения этого вопроса мы, страны Карибского бассейна, 
представили Ассамблее предложения по вопросу о международном обороте незаконных 
наркотических средств. Г-н Майкл Мэнли, премьер-министр Ямайки, предложил учредить 
многосторонние, иногосекторальные силы Организации Объединенных Наций, которые бы 
оказывали помощь государствам по их просьбе в области разведки и пресечения. Мы 
рекомендуем Генеральной Ассамблее положительно рассмотреть это предложение на 
нынешней сессии. 
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Со своей стороны на основе предложения г-на А.Н.Р.Робинсона, премьер-министра 
Тринидада и Тобаго, моя делегация предложила включить новый пункт в повестку дня 
Генеральной Ассамблеи. В этом пункте предлагается учредить мезедународный уголовный 
суд, который будет судебным учреждением, действующим с согласия государств 
международного сообщества и принимающим решения об уголовной ответственности 
отдельных лиц, нарушающих международное право. Юрисдикция подобного суда будет 
ограничена теми преступлениями, которые могут быть определены как международные на 
основе определенных принципов международного права. 
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Международная торговля незаконными наркотическими средствами, а также геноцид, 
военные преступления и акты терроризма являются преступлениями, от которых страдает 
все международное сообщество и мирное развитие международных отношений, К 
сожалению, внутренние законодательные системы часто перегружены, а в некоторых 
случаях недостаточно совершенны для борьбы с виновниками подобных преступлений. 
Хотя современная технология и революция в области средств связи действительно делают 
возможным контроль за международной преступностью, становится все более очевидно, 
что ни одно государство, действуя в одиночку, не может успешно бороться с 
международными преступниками. 

Республика Тринидад и Тобаго присоединяется к инициативе движения 
неприсоединения провозгласить 90-е годы Десятилетием мезвдународного права. Мы 
считаем, что учреясдение меовдународного уголовного суда придаст важный импульс 
кодификации и неуклонному развитию меясдународного права в течение этого 
десятилетия. Предложение Тринидада и Тобаго было внесено на рассмотрение Шестого 
комитета этой сессии Ассамблеи, и мы надеемся, что оно встретит полную поддержку 
государств-членов. 

Сорок четыре года назад основатели этой Организации, представлявшие 
коллективную совесть народов, которые искалеченными и измученными вьшши из второй 
мировой войны, видели в Организации Объединенных Наций единственную надежду на 
спасение грядущих поколений от ужасов войны. С того времени мы добились 
значительных успехов. Но в некоторых областях мы потерпели провал. 

Недавние события, похоже, указывают на то, что тем не менее международное 
сообщество вступает в новую, более мирную эру. Если мы хотим, чтобы надежды на мир 
воплотились в жизнь, государства-члены должны будут оказывать еще большую поддержку 
Организации Объединенных Наций, особенно в том, что касается ее роли в разрешении 
конфликтов и усилении ее деятельности по поддержанию мира, поскольку только в этих 
условиях все страны смогут осуществлять политику и программы, ведущие к их полному 
росту и развитию. 

Именно поэтому на всех нас лежит обязанность проявить политическую волю, 
творческую фантазию и сострадание, необходимые для того, чтобы превратить эту 
возмоность в реальность. Вместе мы сможем создать такое будущее, которое будет 
гарантировать достоинство и ценность человеческой личности, а также создаст прочную 
основу для построения нового мира. 

Заседание закрьгеается в 5 ч. 55 м. 




